
Александр АЛЕКСАНДРОВ 

В Самарканде (Узбекистан) под председа-
тельством начальника Генерального шта-
ба Вооружённых Сил РФ генерала армии 
Валерия Герасимова прошло заседание Ко-
митета начальников штабов вооружён-
ных сил стран Содружества Независимых 
Государств. В заседании приняли участие 
военные делегации Азербайджана, Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, 
России, Таджикистана и Узбекистана, 
а также делегации исполнительного коми-
тета СНГ и Секретариата Совета мини-
стров обороны СНГ.

Ситуация, связанная с масштабным 
распространением коронавирусной ин-
фекции, не позволила начальникам шта-
бов встретиться в апреле. «Многие меро-

приятия международного сотрудничества 
в текущем году проведены в режиме ви-
део-конференц-связи либо перенесе-
ны на более поздний срок. Проведение 
нашей встречи в очном формате – под-
тверждение высокого уровня взаимо-
действия между нашими генеральными 
штабами, доверия и добрососедства», – 
сказал генерал армии Валерий Герасимов 
в минувшую пятницу, открывая совмест-
ное заседание.

В свою очередь, начальник генераль-
ного штаба вооружённых сил Узбекиста-
на генерал-майор Павел Эргашев в своём 
приветственном слове отметил, что при-
оритетным направлением сотрудничества 
на пространстве Содружества является 
обеспечение региональной безопасности, 
а также антитеррористическое взаимодей-
ствие оборонных ведомств стран СНГ. 

«Сегодня повышается угроза между-
народного терроризма, повышаются 
риски обострения старых и появления 
новых очагов напряжённости и междуна-
родных конфликтов», – сказал он.

В ходе заседания главами военных де-
легаций стран СНГ обсуждался комплекс 
вопросов сотрудничества в сфере оборо-
ны и безопасности, представляющих вза-
имный интерес, а также состоялся обмен 
мнениями по складывающейся военно-
политической обстановке по периметру 
границ стран Содружества.

Начальники штабов вооружённых сил 
стран СНГ определили план совместных 
мероприятий на 2021 год. По словам на-
чальника Генерального штаба Вооружён-
ных Сил РФ генерала армии Валерия 
Герасимова, заседание комитета прошло 
в деловой и конструктивной обстановке. 

«Проанализированы современные вы-
зовы и угрозы безопасности государств 
Содружества, и согласованы совместные 
мероприятия вооружённых сил госу-
дарств СНГ на 2021 год», – сообщил рос-
сийский военачальник. 

Военные делегации СНГ в ходе засе-
дания рассмотрели актуальные вопросы 
военного сотрудничества и обменялись 
мнениями по складывающейся военно-
политической обстановке. Кроме того, 
были подведены итоги сотрудничества 
стран СНГ, посвящённого 75-летию Побе-
ды в Великой Оте чественной войне 1941–
1945 годов. 

Российская военная делегация про-
информировала своих коллег из стран 
СНГ о полученном  опыте ведения бое-
вых действий в Сирийской Арабской 
Рес публике. 
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Владимир КУЗАРЬ 

Министр обороны Российской 
Федерации генерал армии Сергей 
Шойгу провёл онлайн-переговоры 
с министром национальной обо-
роны Социалистической Респуб-
лики Вьетнам генералом армии 
Нго Суан Литем. Начиная пере-
говоры, глава российского военного 
ведомства выразил соболезнова-
ния пострадавшим от наводнений 
и оползней во Вьетнаме.

«Прежде всего хотел бы ещё 
раз выразить искренние соболез-
нования вьетнамскому народу 
в связи с масштабными наводне-
ниями и оползнями в централь-
ных провинциях Вьетнама», – 
сказал министр обороны России.

Сергей Шойгу также попро-
сил передать слова поддержки 
родным и близким погибших.

«Знаю, что в спасательных 
операциях героически проявили 
себя военнослужащие, в том чис-
ле офицеры и генералы», – доба-

вил глава российского военного 
ведомства.

В свою очередь, министр на-
циональной обороны Вьетнама 
поблагодарил российского кол-
легу за соболезнования.

В продолжение переговоров 
генерал армии Сергей Шойгу 
выразил настрой на дальнейшее 
расширение контактов военных 
ведомств двух стран для выпол-
нения имеющихся договорённо-
стей и Совместного заявления по 

сотрудничеству в области оборо-
ны, которое было подписано в 
феврале этого года.

В целом взаимодействие по 
линии министерств обороны 
России и Вьетнама Сергей Шой-
гу оценил положительно и выра-
зил готовность продолжить ко-
ординацию в рамках механизма 
совещаний министров обороны 
АСЕАН с партнёрами «СМОА 
плюс».

Генерал армии Сергей Шойгу 
подчеркнул, что Россия придаёт 

особое значение неформальным 
встречам глав оборонных ве-
домств в российско-асеановском 
формате. На таких площадках, 
по словам министра обороны 
РФ, стороны могут откровенно 
обсудить проблемы региона.

В свою очередь, министр на-
циональной обороны Вьетнама 
высоко оценил работу российских 
военных специалистов по борь-
бе с коронавирусной инфекцией 
и созданию вакцины «Спутник V».

«Вьетнамский народ и Вьет-
намская народная армия, как 
давние и надёжные друзья народа 
и Вооружённых Сил Российской 
Федерации, рады видеть и вы-
соко оценивают вклад в дости-
жения Министерства обороны 
России в профилактике панде-
мии COVID-19, включая иссле-
дования и производство вакцины 
«Спутник V», – сказал генерал ар-
мии Нго Суан Лить.

Он также поздравил россий-
ского коллегу с проведением во-

енного парада в честь 75-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне, открытием истори-
ко-мемориального комплекса 
«Дорога памяти», проведением 
форума «Армия-2020» и Армей-
ских международных игр.

Нго Суан Лить подчеркнул 
при этом, что традиционные дру-
жеские отношения и мероприя-
тия стратегического партнёрства 
между Вьетнамом и Россией пре-
одолевают все трудности, посто-
янно укрепляются и развиваются, 
несмотря на пандемию.

Уместно будет отметить, что 
нашу страну уже многие деся-
тилетия связывают с Вьетнамом 
прочные узы всеобъемлющего 
стратегического партнёрства. 
За этот период накоплен уни-
кальный опыт совместной рабо-
ты. В начале февраля в Москве 
побывал министр национальной 
обороны СРВ Нго Суан Лить. 
На состоявшихся тогда перего-
ворах в Министерстве обороны 
РФ генерал армии Сергей Шойгу 
подчеркнул что «мы всегда от-
крыты для предметного разговора 
о развитии нашего взаимовыгод-
ного военного и военно-техниче-
ского сотрудничества». Стороны 
обстоятельно обсудили вопросы 
дальнейшего развития военного 
сотрудничества двух стран.

Военное и военно-техни-
ческое сотрудничество между 

Россией и Вьетнамом включает 
подготовку военных кадров, по-
ставку вооружения и оборудова-
ния, передачу технологий и дру-
гие формы. За 2019 год стороны 
провели более 70 мероприятий 
по сотрудничеству в области обо-
роны. Впервые вьетнамский во-
енный корабль побывал в России 
и принял участие в военно-мор-
ском параде во Владивостоке. 
Россия – единственная страна, 
которая имеет с Вьетнамом согла-
шение об упрощённом порядке 
захода военных кораблей в порты 
республики.

В январе 2018 года генерал 
армии Сергей Шойгу в рамках 
своей рабочей поездки по стра-
нам Азии побывал во Вьетнаме. 
В Ханое глава российского воен-
ного ведомства встретился с пре-
зидентом СРВ и генеральным се-
кретарём ЦК Коммунистической 
партии Вьетнама, а также мини-
стром национальной обороны. 
В ходе переговоров Сергей Шой-
гу заверил политическое руко-
водство СРВ, что сотрудничество 
между нашими странами носит 
стратегический, дружественный 
характер, который подтвержда-
ется регулярными контактами, 
в том числе на высшем уровне. 
По его словам, наши страны 
имеют большой совместный бое-
вой опыт, который нужно приум-
ножать. 

Екатерина ВИНОГРАДОВА 

В день 324-й годовщины основания российского регулярного флота в пункте 
базирования ВМФ России Тартус состоялось открытие бюста выдающе-
гося российского флотоводца Фёдора Ушакова, который был доставлен 
из России большим десантным кораблём Черноморского флота «Саратов». 
Ранее бюст адмирала Ушакова был передан Главному командованию ВМФ 
комитетом по вопросам законности, правопорядка и безопасности адми-
нистрации Санкт-Петербурга и руководителями проекта «Аллея Россий-
ской славы». 

Главком ВМФ адмирал Николай Евменов принял решение уста-
новить бюст перед входом в храм Святого праведного воина Феодора 
Ушакова на территории пункта материально-технического обеспечения 
ВМФ в Тартусе. 

Владимир СОСНИЦКИЙ 
Андрей ДУДЕНКО 
Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Заключительный день октября стал знаковым сразу для трёх высших 
военных учебных заведений страны, где готовят лётные кадры для Воз-
душно-космических сил. Так, выпуски офицеров прошли в Краснодарском 
высшем военном авиационном училище лётчиков имени Героя Советского 
Союза А.К. Серова, а также в Сызранском и Челябинском филиалах ВУНЦ 
ВВС «Военно-воздушная академия имени профессора Н.Е. Жуковского 
и Ю.А. Гагарина». 

-  
  

Вооружённые Силы Российской Федерации 
и другие федеральные органы исполнительной 
власти ждут прибытия завершивших 
обучение нынешней осенью молодых 
лётчиков и штурманов

Александр ТИХОНОВ 

Каков вклад военной разведки в нашу Победу в Великой Отечественной 
вой не? Как изменились в последние годы способы разведки, насколько со-
кратилось время от получения данных об объектах (целях) противника 
до их уничтожения? Что приобрела войсковая разведка благодаря исполь-
зованию беспилотных летательных аппаратов? Каков уровень подготовки 
офицеров военной разведки тактического звена? На эти и другие вопросы 
отвечает начальник разведки – заместитель начальника Главного штаба 
Сухопутных войск по разведке генерал-майор Алексей БЕЛОУСОВ. 

– Нынешний профессиональный праздник военные разведчики от-
мечают в год 75-летия Победы в Великой Отечественной войне. Алек-
сей Леонидович, каков вклад военной разведки в нашу Победу над фа-
шизмом?

  
 

Возможности войсковой разведки в последние годы 
значительно увеличились

    
 

Памятник призван вдохновлять военных моряков России 
на выполнение воинского долга под Андреевским флагом

 

НА 6 СТР.
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РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

30 октября 2020 г. № 555 
г. Москва

Товарищи солдаты и матросы, 
сержанты и старшины, прапорщи-
ки и мичманы, офицеры!

Уважаемые работники пред-
приятий оборонно-промышлен-
ного комплекса!

Дорогие ветераны!
5 ноября в Вооруженных Силах 

Российской Федерации отмечает-
ся День военного разведчика.

Военная разведка всегда твер-
до стояла на страже националь-
ных интересов Родины, добыва-
ла упреждающую и достоверную 
информацию, необходимую для 
нейтрализации внешних угроз без-
опасности государства.

С началом Второй мировой 
войны военные разведчики свое-
временно информировали во-
енно-политическое руководство 
страны о подготовке фашистской 
Германии к развязыванию агрес-
сии против Советского Союза. 
В период Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов ими прове-
дены тысячи успешных операций 
по добыванию ценных сведений 
о замыслах и бое вых возможностях 
противника, уничтожению его жи-
вой силы и техники.

В послевоенное время военная 
разведка не раз демонстрировала 
свою эффективность, способствуя 
поддержанию нашей страной воен-
но-стратегического паритета.

Сегодня личный состав до-
стойно продолжает традиции своих 
предшественников, в сложных и не-
редко опасных условиях успешно 
решает задачи укрепления обороно-
способности страны и отстаивания 
интересов России за рубежом.

Уважаемые товарищи! Поздрав-
ляю всех с праздником! Благодарю 
за преданную службу и ратный 
труд.

Желаю крепкого здоровья, сча-
стья, новых успехов и достижений 
на благо Родины!

МИНИСТР ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

генерал армии      С. Шойгу

ДЛЯ ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ 
РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
ИНФЕКЦИИ

В соответствии с распоряже-
нием командующего войсками 
Западного военного округа ге-
нерал-полковника Александра 
Журавлёва военнослужащие под-
разделения радиационной, хими-
ческой и биологической защиты 
общевойсковой армии ЗВО еже-
дневно проводят мероприятия по 
дезинфекции территорий воин-
ских частей и объектов социальной 
инфраструктуры города Санкт-
Петербурга и населённых пунктов 
Ленинградской области. Более 
тысячи военнослужащих объеди-
нения в средствах индивидуаль-
ной защиты проводят обработку 
дезинфицирующим раствором 
ДТС-ГК остановок обществен-
ного транспорта, дорог обще-
го пользования, фасадов зданий 
и прилегающей территории к про-
довольственным и хозяйствен-
ным магазинам, дошколь ным об-
разовательным и медицинским 
учреждениям. Расчёты автораз-
ливочных станций АРС-14КМ 
полка РХБЗ ежедневно обрабаты-
вают более 300 тысяч квадратных 
метров территории военных учеб-
ных заведений, расположенных 
в Санкт-Петербурге. НА 2 СТР.



С 1 СТР.

«Продолжена практика ин-
формирования партнёров о полу-
ченном Вооружёнными Силами 
Российской Федерации опыте 
боевых действий против террори-
стов в Сирии», – сказал по итогам 
заседания Комитета начальников 
штабов вооружённых сил стран 
СНГ генерал армии Валерий Ге-
расимов. 

Как пояснил начальник Ге-
нерального штаба Вооружён-
ных Сил РФ, были рассмотрены 
российские подходы и практика 
применения беспилотных лета-

тельных аппаратов, организации 
противовоздушной обороны, 
осуществления материально-тех-
нического обеспечения войск, 
внедрения боевого опыта в прак-
тику подготовки войск. 

Начальники штабов во-
оружённых сил стран Содруже-
ства Независимых Государств 
определили дальнейшие планы 
по развитию объединённых си-
стем военного назначения. «Со-
гласован проект Концепции 
топогеодезического и навига-
ционного обеспечения единой 
системы управления тактическо-
го звена для вооружённых сил 

государств – участников СНГ, 
– сказал генерал армии Вале-
рий Герасимов. – Определены 
пути совершенствования Еди-
ной системы государственного 
радиолокационного опознавания 
на период до 2025 года». 

На заседании был рассмо-
трен и вопрос повышения воен-
но-профессионального мастер-
ства военнослужащих, обобщена 
практика подготовки специ-
алистов в области гуманитарного 
разминирования, а также про-
анализировано обеспечение без-
опасности полётов авиации во-
оружённых сил. 

«Принятые сегодня решения 
обеспечат поступательное раз-
витие взаимодействия в сфере 
обороны, динамику военного 

сотрудничества в интересах под-
держания безопасности наших 
государств», – выразил уверен-
ность генерал армии Валерий Ге-
расимов.

В числе участников прошед-
шего заседания в Самарканде от 
стран СНГ – военный атташе во-
оружённых сил Азербайджанской 

Республики в Российской Феде-
рации полковник Надир Шахба-
зов, представитель вооружённых 
сил Республики Армения при 
постоянном представительстве 

Республики Армения в ОДКБ 
генерал-майор Мгер Ширинян, 
начальник генерального штаба 
вооружённых сил – первый за-
меститель министра обороны Ре-
спублики Беларусь генерал-майор 
Александр Вольфович, первый 
заместитель министра обороны – 
начальник генерального штаба 
вооружённых сил Республики Ка-
захстан генерал-лейтенант Мурат 
Бектанов, первый заместитель 
начальника генерального шта-
ба вооружённых сил Киргизской 
Республики полковник Нурлан 
Кирешеев, начальник генераль-
ного штаба вооружённых сил – 
первый заместитель министра 
обороны Республики Таджики-
стан генерал-лейтенант Эмомали 
Собирзода, первый заместитель 
министра обороны – начальник 
генерального штаба вооружённых 
сил Республики Узбекистан гене-
рал-майор Павел Эргашев.

Фото Алексея Ерешко

Антон АЛЕКСЕЕВ 

После обращения главы Минздрава 
России Михаила Мурашко министр 
обороны Российской Федерации ге-
нерал армии Сергей Шойгу распоря-
дился оказать помощь Курганской 
области в борьбе с коронавирусной 
инфекцией. Вскоре в регион прибы-
ла сводная бригада военных меди-
ков для содействия местным вра-
чам в лечении пациентов, больных 
COVID-19. На сегодняшний день 
специалисты сводного медицинского 
отряда приступили к лечению паци-
ентов в медицинских учреждениях 
Кургана и Шадринска.

Для эффективной работы 
и оказания помощи курганским 
коллегам в борьбе с COVID-19 

были сформированы врачебные 
группы. 

Военные врачи провели ос-
мотры пациентов с COVID-19, 
организовали взаимодействие 
с медперсоналом больниц и кру-
глосуточное дежурство в отделе-
ниях реанимации и интенсивной 
терапии, после чего приступили 
к непосредственному оказанию 
помощи в лечении.

– Мы ознакомились с наиболее 
тяжёлыми пациентами, которые 
находятся в реанимации, скоррек-
тировали терапию, провели кон-
сультации, в том числе с нашими 
специалистами, – сообщил пред-

ставитель сводного медицинского 
отряда майор медицинской службы 
Александр Алимов. – Мы оказыва-

ем практическую помощь, взаимо-
действуем с медперсоналом боль-
ниц с полным взаимопониманием.

Всего в состав сводного меди-
цинского отряда входят 32 спе-
циалиста. По словам старшего 

группы при командировании под-
полковника медицинской служ-
бы Алексея Сигидаева, в группу 

входят организаторы, инфекци-
онисты, анестезиологи-реанима-
тологи и лаборанты, а также вра-
чи-специалисты – кардиологи 
и пульмоно логи.

– Мы выезжали в основные 
крупные больницы, инфекци-
онные стационары Курганской 
области, провели медицинскую 
разведку, уточнили вопросы обе-
спечения лекарственными препа-
ратами и оснащения, – сообщил 
подполковник медицинской служ-
бы Алексей Сигидаев. 

Стоит отметить, что военные 
медики, проводя лечение пациен-
тов, делятся с курганскими кол-
легами опытом работы в сложных 
ситуациях при борьбе с COVID-19.

Ранее в ходе встречи с губерна-
тором Курганской области Вади-
мом Шумковым были определе-
ны лечебные учреждения Кургана 
и Шадринска, где в первую оче-
редь необходима помощь сводного 
медицинского отряда Миноборо-
ны России, а также формы взаи-
модействия с органами исполни-
тельной власти на местах.

Кроме этого, губернатор Кур-
ганской области поблагодарил во-
енных специалистов за поддержку:

– Благодарю за то, что вы от-
кликнулись на наш призыв. Нам 
очень понадобится ваш богатый 
практический опыт. Военные ме-
дики – это всегда передовой опыт. 
Я уверен, что для Курганской об-
ласти ваше появление сыграет 
определяющую роль в данный 
сложный период.
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ПОСТУПЛЕНИЕ 
НОВОГО ВООРУЖЕНИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Модернизированные боевые 
машины пехоты БМП-2М с но-
вым боевым отделением «Бере-
жок», оснащённым 30-мм пушкой 
и противотанковым ракетным 
комплексом «Корнет», поступят 
на вооружение общевойсковых 
подразделений. До конца текуще-
го года эти модернизированные 
образцы вооружения планируются 
к поставке в войска. В результа-
те модернизации боевая машина 
способна вести стрельбу на пла-
ву и на ходу в любое время суток. 
Отличительной особенностью 
БМП с новым боевым отделени-
ем «Бережок» является наличие 
в его составе противотанкового 
ракетного комплекса «Корнет» с 
боекомплектом в восемь ракет, из 
которых четыре готовы к пуску, 
а в дополнение к автоматической 
пушке калибра 30 мм установлен 
автоматический гранатомёт.

В интересах подразделений 
ракетных войск и артиллерии раз-
рабатываются высокомобильные 
миномётные комплексы. В рамках 
опытно-конструкторских работ 
«Набросок» в 2022 году планирует-
ся завершение разработки линейки 

образцов высокомобильного ар-
тиллерийско-миномётного воору-
жения на различных типах шасси. 
Новое миномётное вооружение 
предусматривает решение боевых 
задач по поддержке огнём пехоты 
с применением автоматизирован-
ных процессов получения инфор-
мации о целях и наведения орудий, 
способностью ведения огня с не-
подготовленных огневых позиций, 
возможностью действий в райо-
нах с трудными грунтами, а также 
в Арк тическом регионе.

СТРОИТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТОВ 
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПРЕСНОЙ 
ВОДОЙ ЖИТЕЛЕЙ КРЫМА 
ИДЁТ С ОПЕРЕЖЕНИЕМ 
ГРАФИКА

Специалисты Военно-строи-
тельного комплекса Минобороны 
России приступили к возведению 
комплекса водозабора на реке 
Бельбек. Одновременно работы ве-
дутся на втором объекте, который 
позволит наполнить Черноречен-
ское водохранилище водой из Ка-
дыковского карьера.

На берегу реки Бельбек будет 
создан накопительный бассейн 
с водозабором. Менее чем за пол-
года военным строителям пред-
стоит проложить около 3 км водо-
вода, построить насосные станции 
и очистные сооружения.

Переброска воды из Кадыков-
ского карьера в реку Чёрная и далее 
на городские водозаборные узлы 
предусматривает строительство во-
довода протяжённостью 10,5 км. 

Также военные строители уста-
новят мощную плавучую насосную 
станцию. С её помощью 20 тысяч 
кубометров воды в сутки будут 
подниматься на расчётную высоту 
105 метров. Далее от так называе-
мой точки перелома вода самотё-
ком пойдёт по трубам в русло реки 
Чёрной. Учитывая сжатые сроки, 
применён принцип параллельного 
производственного цикла на на-
порном и гидростатических участ-
ках в четыре потока – бригады во-
енных строителей идут навстречу 
друг другу.

Эти проекты должны быть 
полностью завершены до марта 
2021 года, что позволит обеспечить 
жителей Севастополя пресной пи-
тьевой водой в полном объёме.

Ходу возведения объектов было 
посвящено совещание, в котором 
приняли участие заместитель пред-
седателя Правительства РФ Марат 
Хуснуллин, заместитель министра 
обороны России Тимур Иванов, 
первый заместитель министра 
строительства РФ Ирек Файзуллин 
и губернатор Севастополя Михаил 
Развожаев.

– Марат Хуснуллин лично озна-
комился с ходом реализации про-
екта на всех площадках строитель-

ства. В ходе совещания прозвучали 
доклады о выполняемых работах, 
наращивании темпов строитель-
ства, а также о соблюдении всех 
экологических стандартов, – ска-
зал Тимур Иванов.

По итогам совещания он так-
же сообщил, что заместитель 
председателя Правительства РФ 
поблагодарил специалистов Во-
енно-строительного комплекса Ми-
нобороны России за проводимую 
работу по обеспечению водой жите-
лей Крыма, отметив сжатые сроки, в 
которые им удалось развернуть мас-
штабные строительные работы. 

ХИМИЧЕСКУЮ 
БЕЗОПАСНОСТЬ ОТКАЧКИ 
БОЛЕЕ 100 ТОНН ХИМИКАТОВ 
ОБЕСПЕЧИЛ СВОДНЫЙ ОТРЯД 
МИНОБОРОНЫ 

Сводный отряд Минобороны 
России, прибывший в г. Усолье-Си-
бирское Иркутской области для 
проведения мероприятий по лик-
видации угрозы загрязнения 
окружающей среды на террито-
рии «Усольехимпрома», обеспе-
чил безопасное извлечение более 
100 тонн жидких химических отхо-
дов из скважин рассолопромысла, 
находящихся под давлением.

Специалисты РХБ защиты 
осуществили постановку водяных 
завес на рабочей площадке для 

обеспечения химической безопас-
ности проводимых работ.

– Военнослужащие сводного 
отряда продолжают извлекать хи-
мические отходы из скважин рассо-
лопромысла, а также осуществляют 
химический мониторинг в районе ра-
бочей площадки и на площадке цеха 
ртутного электролиза, – сообщил за-
меститель командира сводного отря-
да подполковник Евгений Вебер.

Сводный отряд Минобороны 
прибыл в Усолье-Сибирское 10 ав-
густа. Он выполнял задачи по по-
становке водяных завес вокруг рас-
снаряжаемых ёмкостей в случае 

возникновения аварийной ситуа-
ции, вёл мониторинг химической 
обстановки, отбирал пробы для 
проведения экспресс-анализа по-
чвы, воды и воздуха. Лабораторные 
исследования проводятся на базе 
сертифицированной лаборатории 
научного центра войск РХБ защиты.

Подразделения РХБ защиты 
Минобороны России привлечены 
к оказанию помощи в ликвидации 
угрозы загрязнения окружающей 
среды в Усолье-Сибирском по по-
ручению Верховного Главнокоман-
дующего Вооружёнными Силами 
Российской Федерации.
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Группа военных врачей прибыла для содействия в лечении коронавируса медперсоналу больниц в Кургане 
и Шадринске

Начальники штабов вооружённых сил стран 
Содружества определили дальнейшие планы 
по развитию объединённых военных систем

В состав сводного медицинского отряда входят 
32 специалиста: организаторы, инфекционисты, 
анестезиологи-реаниматологи и лаборанты, 
а также врачи-кардиологи и пульмонологи
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Кристина УКОЛОВА  

Во время посещения 242-го учебного 
центра подготовки младших специ-
алистов ВДВ командующий Воздуш-
но-десантными войсками проверил 
организацию учебного процесса и ход 
капитального строительства объ-
ектов инфраструктуры, жилищ-
но-казарменного фонда, учебно-ма-
териальной базы. Он также вручил 
награды наиболее отличившимся 
военнослужащим. 

Омский учебный центр, как 
отметил генерал-полковник Анд-
рей Сердюков, зарекомендовал 
себя достойной частью, в которой 
готовят младших специалистов 
для всех соединений «крылатой 
пехоты». Со времён создания и до 
наших дней центр выпустил свыше 
350 тысяч десантников различных 
воинских специальностей. Более 

двух тысяч выпускников награж-
дены орденами и медалями, а двое 
стали Героями Советского Союза. 

«Выпускники учебного центра 
с честью и профессионализмом 
выполняли свой воинский долг в 
Афганистане, Северо-Кавказском 
регионе, в операции по принужде-
нию Грузии к миру… Сегодня они 
занимают достойное место в во-
инских частях и соединениях Воз-

душно-десантных войск, на деле 
показывая, что они настоящие 
профессионалы, готовые в любой 
момент эффективно выполнить 
поставленные задачи», – подчер-
кнул командующий ВДВ.

В этом году учебный центр 
подготовил и направил в воин-
ские части Воздушно-десантных 
войск более 2500 военнослужа-
щих по контракту и по призыву по 
одиннадцати специальностям. Это 
командиры, механики-водители, 
наводчики-операторы для различ-
ных типов боевых машин десанта, 
в том числе для новейшей БМД-
4М, специалисты связи и водители 
категории С, а также другие вос-
требованные в крылатой гвардии  
специалисты. 

Как отметил генерал-полков-
ник Сердюков, с началом нового 
учебного года планируется под-
готовить более 3000 младших спе-

циалистов уже по 25 направлени-
ям. «Особенностью сегодняшнего 
дня является тот факт, что техни-
ка в десантные войска поступает 
сложная, требующая более глубо-
ких знаний, переподготовки. Так 
как войска более чем на 70 про-
центов комплектуются военнос-
лужащими по контракту, то мы 
планируем расширить спектр во-
енно-учётных специальностей», 

– подчеркнул командующий во-
йсками.

Так, например, если раньше для 
подразделений артиллерии ВДВ го-
товили только командиров 122-мм 
гаубицы Д-30 и 120-мм самоход-
ного артиллерийского орудия 2С9 
«Нона», то с 1 декабря будет осу-
ществлён набор на новые артилле-
рийские специальности: командир 
расчёта противотанкового ракет-
ного комплекса нового поколения 
«Корнет» и командир самоходной 

противотанковой пушки 2С25 
«Спрут-СД»,– рассказал «Красной 
звезде» начальник центра полков-
ник Виталий Терёхин. 

В настоящее время с целью уве-
личения количества и качества вы-
пускаемых специалистов в учебном 
центре проводится капитальное 
строительство объектов учебно-ма-
териальной базы и казарменно-жи-
лищного фонда. Его ход также ос-
мотрел командующий Воздушно-
десантными войсками. Он посетил 

строящийся многоцелевой класс 
воздушно-десантной подготовки, 
в котором к тому же будут распо-
лагаться приборная мастерская и 
мастерская по обслуживанию воз-
душно-десантной техники, и объ-
екты парковой зоны, которые пла-
нируется ввести в эксплуатацию 
к концу года. А к марту 2021 года 
будет возведён современный спор-
тивный комплекс учебного центра. 

«Сейчас мы занимаемся созда-
нием ещё одного объекта, чтобы 

расширить наши возможности по 
подготовке других специалистов-
десантников. Это многофункцио-
нальный тир, строительство ко-
торого, думаю, будет завершено 
к летнему периоду обучения. По 
плану в него будет включено во-
семь объектов, например участки 
для тактической стрельбы, для 
выполнения стрельб подразделе-
ниями спецназа, для ведения огня 
из бойниц вертолёта», – пояснил 
полковник Терёхин. 

Параллельно с развитием учеб-
ного процесса в центре ведётся 
плановое улучшение инфраструк-
туры. Большое внимание гене-
рал-полковник Сердюков уделил 
жилищному обеспечению военно-
служащих, осмотрел бытовые 
условия проживания, поинте-
ресовался меню и организацией 
питания. Он проверил качество 
ремонта в столовой учебного цен-
тра, в которой  к тому же поменяли 
кухонное оборудование на более 
современное и удобное. Генерал-
полковник Андрей Сердюков по-
сетил новое общежитие квартир-
ного типа более чем на 60 комнат, 
ключи от которых военнослужа-
щим и членам их семей планиру-
ется вручить уже до декабря. 

В завершение командующий 
Воздушно-десантными войсками 
поставил задачи руководству учеб-
ного центра подготовки младших 
специалистов ВДВ и пожелал не 
останавливаться на достигнутом, а 
продолжать качественно готовить 
профессионалов для войск крыла-
той гвардии.

Омск
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ЭКИПАЖ ФРЕГАТА 
ЧЕРНОМОРСКОГО ФЛОТА 
«АДМИРАЛ ЭССЕН» ПРОВЁЛ 
ТРЕНИРОВКУ ПО ПВО В 
СРЕДИЗЕМНОМ МОРЕ

Расчёты противовоздушной 
обороны фрегата Черноморского 
флота «Адмирал Эссен», выполня-
ющего задачи в составе постоян-
ной группировки Военно-морско-
го флота в дальней морской зоне, 
провели тренировку по отражению 
средств воздушного нападения ус-
ловного противника в Средизем-
ном море.

В соответствии с легендой уче-
ния самолёт условного противника 
совершил попытку нанесения авиа-
удара по кораблю управляемыми 
ракетами. Неприятеля с заданны-

ми характеристиками имитировали 
электронным способом – системой 
управления вооружением корабля.

В ходе тренировки корабель-
ный расчёт боевого информацион-
ного поста обнаружил и классифи-
цировал условную цель, а расчёты 
ПВО при подходе самолёта на дис-
танцию поражения уничтожили 
его электронными пусками зенит-
ных ракет, предотвратив нанесение 
ракетного удара по кораблю.

Учение по ПВО прошло в со-
ответствии с планом выполнения 
специальных задач группировкой 
ВМФ в дальней морской зоне.

В АРМЕЙСКОМ КОРПУСЕ ВВО 
НА САХАЛИНЕ СОСТОЯЛАСЬ 
ТРЕНИРОВКА ПОЖАРНЫХ 
РАСЧЁТОВ

С пожарными командами ар-
мейского корпуса Восточного во-

енного округа на Сахалине про-
ведена тренировка по ликвидации 
условного возгорания на террито-
рии мотострелкового соединения. 
Произошло задымление строения, 
расположенного в опасной бли-
зости к складу горюче-смазочных 
материалов. В течение 10 минут 
личный состав пожарного подраз-
деления прибыл на место условно-
го пожара.

Особенность тренировки – ис-
пользование специализированных 
пожарных лафетов, защищающих 
личный состав пожарных расчё-
тов. Основное внимание уделялось 
слаженности действий пожарной 
команды, умению каждого воен-
нослужащего быстро, а главное, 
правильно действовать в сложив-
шейся ситуации.

Кроме того, отрабатывались 
действия по оповещению личного 
состава при возникновении чрез-

вычайной ситуации на объекте по-
вышенной опасности.

Перед практической частью 
тренировки с военнослужащими 
были проведены занятия по ока-
занию первой медицинской по-
мощи. К локализации условного 
очага возгорания были привлечены 
две единицы специальной техники 
на базе КамАЗ-43118 и 12 человек, 
входящих в состав пожарных рас-
чётов.

В ДАЛЬНИЙ ПОХОД

Отряд боевых кораблей Тихо-
океанского флота в составе флаг-
мана ТОФ ракетного крейсера «Ва-
ряг», большого противолодочного 
корабля «Адмирал Пантелеев» и 
среднего морского танкера «Пе-
ченга» вышел из Владивостока для 
решения задач дальнего похода в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе. 

В период плавания предусмотрены 
деловые заходы отряда в ряд портов 
иностранных государств. 

МОЛОДЫЕ ЛЁТЧИКИ 
АРМЕЙСКОЙ АВИАЦИИ ЗВО 
ОТРАБОТАЛИ ПОСАДКУ 
НА НЕПОДГОТОВЛЕННУЮ 
ПОВЕРХНОСТЬ

В Санкт-Петербурге на аэро-
дроме отдельного вертолётного 
полка Ленинградской армии во-
енно-воздушных сил и противо-
воздушной обороны Западного 
военного округа прошли учебно-
тренировочные полёты с участи-
ем молодых лётчиков.

В ходе тренировки экипажи 
многоцелевых транспортных вер-
толётов Ми-8, разведывательно-
ударных Ми-28Н и Ми-35 под 
руководством опытных лётчиков-

инструкторов, помимо основных 
элементов пилотирования, таких 
как руление по взлётно-посадоч-
ной полосе, взлёт, полёт по кругу 
над аэродромом, отработали при-
земление на неподготовленные 
участки местности.

Посадка на подобранную с 
воздуха площадку в подобных 
случаях выполняется после её ос-
мотра командиром воздушного 
судна. После оценки параметров 
площадки, таких как полётный 
вес вертолёта, температура на-
ружного воздуха, скорость ветра 
и высота площадки над уровнем 
моря, определяется её пригод-
ность для посадки.

Необходимость в посадке на 
неподготовленные площадки воз-
никает в первую очередь для вы-
садки личного состава, эвакуации 
раненых, для доставки боеприпа-
сов и грузов.

       
Командующий Воздушно-десантными войсками генерал-полковник Андрей Сердюков совершил рабочую поездку в Омск

Виктор ХУДОЛЕЕВ 
 

На подмосковном полигоне Ала-
бино состоялась торжественная 
церемония передачи предприятием 
промышленности первых пяти спе-
циальных транспортных средств 
«Патруль» для подразделений во-
енной полиции Западного военного 
округа. 

В ней приняли участие началь-
ник Главного управления военной 
полиции Министерства обороны 
РФ генерал-полковник Сергей 
Кураленко, начальник Главного 
автобронетанкового управления 
Министерства обороны РФ с 1996 
по 2004 год генерал-полковник 
в отставке Сергей Маев, воен-
ный комендант города Москвы 
генерал-лейтенант Евгений Се-
лезенев, представители предпри-
ятия промышленности, военнос-
лужащие военной комендатуры 
Алабинского гарнизона и других 
подразделений военной полиции 
Западного военного округа. 

– В рамках выполнения госу-
дарственного оборонного заказа 
на 2020 год на оснащение воен-
ной полиции Вооружённых Сил 
РФ будет поставлено более 170 
единиц специальной техники, в 

их числе и принимаемые сегодня 
бронированные автомобили «Па-
труль», – заявил на торжествен-
ной церемонии генерал-полков-
ник Сергей Кураленко. – Перед 
принятием на вооружение бро-
немашины «Патруль» успешно 
прошли все испытания, в том 

числе в экспедициях Миноборо-
ны России к Северному Ледови-
тому океану в полярных широтах 
и на гору Эльбрус на высоту 4000 
метров над уровнем моря, где 
показали надёжность, высокие 
ходовые и эксплуатационные ха-
рактеристики.

Как подчеркнул начальник 
Главного управления военной 
полиции Министерства обороны 
РФ, автомобили будут использо-
ваться для выполнения многих 
задач, возложенных на военную 
полицию, особенно её войсковые 
подразделения, в штатах кото-
рых предусмотрены специальные 
защищённые бронированные 
транспортные средства. 

– Бронемашины «Патруль» 
предназначены для обеспечения 
силовой поддержки при выпол-
нении специальных задач, со-
провождения и охраны воинских 
колонн и гуманитарных грузов, 
патрулирования местности, про-
ведения разведывательных меро-
приятий, – сказал он. – Такти-
ко-технические характеристики 
автомобилей «Патруль» с обеспе-
чением защиты экипажей от по-
ражающего действия стрелкового 
оружия и взрывных устройств со-
ответствуют всем требованиям, 

предъявляемым Министерством 
обороны РФ, в том числе для 
подразделений военной поли-
ции, выполняющих специальные 
задачи за пределами Российской 
Федерации. 

– Поступление современной 
военной техники – результат 

работы большого коллектива, – 
продолжил генерал-полковник 
Сергей Кураленко. – Хотел бы 
поблагодарить представителей 
промышленности за разработку, 
изготовление и своевременную 
поставку техники.

В свою очередь начальник 
управления (правопорядка и ох-
раны) Главного управления воен-
ной полиции Министерства обо-
роны РФ полковник Александр 
Попов отметил, что бронирован-
ный автомобиль «Патруль» по-

строен на отечественном шасси 
КамАЗ 4х4. Компоновка автомо-
биля капотная. 

– Машина оснащена отече-
ственным двигателем КамАЗ-740, 
хорошо известным в России и ши-
роко применяющимся на военных 
автомобилях. Его мощность – 240 

лошадиных сил, – рассказал он. 
– «Патруль» оснащён системой 
регулирования давления воздуха 
в шинах, кондиционером и си-
стемой вентиляции и фильтрации 
воздуха.

Запас хода бронемашины «Па-
труль», способной преодолевать 
брод глубиной 1,5 метра, на пол-
ной заправке топливом составля-
ет 1000 км. 

Топливные баки обработаны 
специальным раствором, который 
при пробитии стрелковым оружи-

ем затягивает отверстие и устра-
няет утечку топлива.

– Экипаж состоит из водите-
ля, старшего машины, десанта в 
количестве от 6 до 8 военнослу-
жащих: всего, до 10 человек. То 
есть одной бронемашины «Па-
труль» достаточно, чтобы без-

опасно доставить отделение во-
енной полиции в назначенное 
место, – сообщил полковник 
Попов. – Корпус, выполненный 
в виде бронированной капсулы, 
защищает личный состав и во-
дителя от поражения стрелковым 
оружием калибра 5,45 и 7,62 мм, 
подрывов взрывчатых веществ 
массой до 2 кг в тротиловом эк-
виваленте (при взрыве под колё-
сами машины, под днищем или 
со стороны бортов автотранспор-
та). 

Для высадки десанта из ма-
шины имеются по две двери по 
бортам и две распашные двери в 
корме корпуса. Всего, шесть две-
рей. 

– На крыше смонтирована 
турель для пулемёта или другого 
вооружения с бронированным 

щитком, защищающим стрел-
ка, – указал полковник Попов. 
– Турель вращается на 360 гра-
дусов и позволяет вести огонь во 
всех опасных направлениях. В 
окна автомобиля встроены бой-
ницы, позволяющие экипажу 
вести огонь из личного стрелко-
вого оружия. На основе опыта 
применения военной полиции 
за пределами России на окна ав-
томобиля установлены противо-
вандальные решётки, предохра-
няющие стёкла от поражения 
камнями.

Подчеркнём, что все ха-
рактеристики, заложенные в 
конструкции автомобиля, под-
тверждены в ходе его испытаний 
на полигонах Министерства обо-
роны РФ.

Пробеговые испытания про-
ходили в Научно-исследователь-
ском испытательном институте 
военной автомобильной техники 
Минобороны России в подмо-
сковных Бронницах.

Испытания на стойкость ав-
томобиля к зажигательной смеси 
«Напалм», защищённости от огня 
стрелкового оружия и взрывных 
устройств проходили в Научно-
исследовательском испытатель-
ном институте бронетанковой 
техники и вооружения в Кубинке.

Все испытания, участие в экс-
педициях Минобороны России 
и учениях стали успешными, и 
в 2020 году приказом министра 
обороны РФ генерала армии 
Сергея Шойгу специальный ав-
томобиль военной полиции «Па-
труль» принят на снабжение Во-
оружённых Сил РФ.

– Достойная машина, удоб-
но управляется, легко крутится 
руль, легко развернуться, хоро-
шо переключается коробка пере-
дач, – поделился впечатления-
ми от вождения бронемашины 
«Патруль» инспектор-водитель 
взвода военной полиции воен-
ной комендатуры Алабинского 
гарнизона ефрейтор Антон Ма-
карышин. – Мне очень нравится 
здесь гидравлическое сиденье с 
подушкой, оно как бы «прыгает», 
и очень мягко на нём проходить 
различные неровности.

Алабино

   « »
На вооружение военной полиции поступила первая партия новых отечественных бронемашин

Бронемашины «Патруль» успешно прошли 
все испытания, в том числе в экспедициях 
Минобороны России к Северному Ледовитому 
океану и на гору Эльбрус, где показали высокие 
эксплуатационные характеристики
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С началом нового учебного года планируется 
подготовить более 3000 младших специалистов 
по 25 направлениям
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– Роль военных разведчиков 
в период Великой Отечественной 
войны неоценима. Только за пер-
вые шесть месяцев войны в тыл 
противника было заброшено око-
ло 10 тысяч военнослужащих, 
в том числе значительное количе-
ство разведчиков с радиопередат-
чиками. 

Кроме того, органами воен-
ной разведки проводилась ко-
лоссальная работа по созданию 
партизанского движения. В тылу 
противника активно действова-
ли партизанские группы, отряды 
и даже партизанские формирова-
ния. Во всех захваченных областях 
партизаны активно использовали 
рейды, налёты на колонны непри-
ятеля и его штабы. Так, 2-я парти-
занская бригада, сформированная 
разведывательным отделом штаба 
Северо-Западного фронта, с октя-

бря и до конца декабря 1941 года 
уничтожила около тысячи солдат 
и офицеров противника, свыше 
50 грузовых автомашин, 39 мото-
циклов, три склада с боеприпаса-
ми, два склада с горючим, захва-
тила в плен 39 вражеских солдат 
и офицеров.

Разведчики-диверсанты ак-
тивизировали свою деятельность 
за линией фронта. Они разрушали 
дороги, наносили удары по скла-
дам противника, его командным 
пунктам и аэродромам, организо-
вывали крушения воинских эше-
лонов с живой силой и боевой тех-
никой.

Противник предпринимал 
активные меры, направленные 
на противодействие войсковым 
разведчикам, которые несли зна-
чительные потери. Тем не менее 

в разведывательные отделы шта-
бов фронтов продолжали посту-
пать ценные сведения. Данные 
войсковой и оперативной агентур-
ной разведки всегда проверялись 
с помощью воздушной и радио-
разведки, и таким образом фор-
мировалась обобщённая картина 
обстановки на фронтах. К концу 
1943 года и до окончания войны 
разведывательные отделы шта-
бов фронтов знали о противнике 
практически всё в зонах своей от-
ветственности. Группировка не-
приятельских войск тщательно 
изучалась, разведчики знали её 
состав с нумерацией всех полков, 
дивизий, корпусов и армий, их со-
стояние и боеспособность.

Таким образом, Великая Оте-
чественная война стала суровым 
испытанием для военной развед-
ки, и она выдержала его достойно. 
В ходе войны была выработана 
эффективная система руководства 
разведкой в военное время, пра-
вильное организационное постро-
ение её боевых органов, разумное 
и результативное их применение 
в различных видах боевых дей-
ствий.

Данные, полученные военной 
разведкой, неоднократно играли 
основную роль при принятии ре-
шений руководством страны и ко-
мандованием фронтов о проведе-
нии войсковых операций.

– Задачи военной разведки 
и способы их выполнения сильно из-
менились в последнее время?

– Задачи войсковой разведки 
остаются прежними, а вот сред-
ства разведки благодаря современ-
ным технологиям далеко шагнули 
вперед.

Сегодня мы имеем более широ-
кие возможности по ведению всех 
видов разведки с применением 

множества технических средств: 
современных приборов наблю-
дения, комплексов с беспилот-
ными летательными аппаратами, 
средств радиолокационной, радио 
и радио технической разведки. Все 
эти технические средства позво-
ляют не только качественно вы-
полнить боевые задачи, но спо-
собствуют сохранению жизней 
военнослу жащим.

– Насколько сократилось вре-
мя от получения разведданных 
об объектах противника до их по-
ражения?

– Действительно, сегодня вой-
сковая разведка тактического зве-
на оснащается в первую очередь 
радиолокационными средства-
ми. Они необходимы, когда мы 
не можем вести разведку другими 
средствами. К примеру, при пло-

хой видимости, тумане, сильном 
снегопаде, дожде наши РЛС могут 
увидеть очень много. Кроме того, 
наши подразделения оснащаются 
комплексом разведки, управления 
и связи (КРУС) «Стрелец-М». Это 
отличный комплекс, который хо-
рошо зарекомендовал себя. Также 
наше тактическое звено оснаща-
ется комплексами беспилотных 
летательных аппаратов. Получаем 
новейшие радиостанции.

Кроме того, войсковая развед-
ка оснащается разведывательно-
сигнализационной аппаратурой. 
С этими комплексами возмож-
ности разведки увеличиваются. 
Позволяют они очень многое — 
к примеру, с земли отслеживать 
летящие вертолёты. А благодаря 
сейсмическим датчикам можно 
распознавать передвижение тех-
ники, людей. Вся эта информация 
тут же идёт на пункт управления 
разведкой и используется неза-
медлительно.

Указанные технические сред-
ства позволили сократить в 2,5 ра-
за временной цикл «разведка – по-
ражение» объектов (целей). Уже 
сейчас разведывательные подраз-
деления способны вскрывать объ-
екты противника на всю глубину 
зоны ответственности в реальном 
времени.

– Какова роль войсковой раз-
ведки в работе разведывательно-ог-
невых и разведывательно-ударных 
комплексов?

– Принцип формирования 
РОК и РУК состоит в том, что они 
являются системами, в которых 
разведывательные подразделения 
и подразделения огневого пора-
жения работают в едином конту-
ре управления. Эффективность 
напрямую зависит от состава сил 
и средств разведки.

Самая главная задача: как мож-
но быстрее обнаружить, передать 
данные и нанести огневое пора-
жение. Алгоритм такой: средства 
разведки сразу дают информацию 
на средства огневого поражения – 
и наносится удар. 

– Насколько беспилотные 
комплексы меняют тактику дей-
ствий разведчиков? Может ли так 
случиться, что в недалёком буду-
щем для разведки станет вполне 
достаточно расчётов комплексов 
БПЛА, которые самостоятельно 
смогут справиться с обнаружением 
объектов (целей) противника, с их 
доразведкой после нанесения ог-
невых, ракетных или авиационных 
ударов?

– Современный опыт ещё раз 
доказал, что беспилотники нам 
очень нужны. 

Наличие беспилотников уве-
личивает возможности разведы-
вательного подразделения, повы-
шает живучесть личного состава, 

за счёт лучшей осведомлённости 
об обстановке в районе собствен-
ных действий, характере, количе-
ственном и боевом составе про-
тивника и особенностей объектов.

Теперь военнослужащему не 
обязательно работать в непо-
средственной близости к объекту 

разведки. Современные системы 
позволяют «заглянуть» за препят-
ствия с воздуха, увидеть и распоз-
нать тепло- и оптико-контрастные 
отражения целей в любых погод-
ных условиях и любое время суток.

– Как изменились за последние 
годы вооружение и экипировка во-
енных разведчиков тактического 
звена? И будут ли меняться в бли-
жайшее время?

– В последнее время благодаря 
пристальному вниманию к вопро-
сам развития тактической разведки 
со стороны руководства Главного 
командования Сухопутных войск 
совершён качественный скачок 
в области разработки и обеспе-
чения разведчиков современной 
экипировкой. Теперь у каждого во-
еннослужащего имеется комплекс 
разведки, управления и связи 
«Стрелец», различные современ-
ные технические средства развед-
ки, в том числе оптико-электрон-
ные. Благодаря этому разведчик 
взаимодействует с командова-
нием, другими подразделениями 
и военнослужащими, получает 
и передаёт информацию расчётам 
комплексов БПЛА и средств по-
ражения, экипажам боевых машин 

и авиации в единой информацион-
ной системе на поле боя. 

Мы продолжаем вести со-
вместную работу с предприятиями 
промышленности по совершен-
ствованию уже имеющихся на воо-
ружении наших подразделений си-
стем и созданию новых образцов.

– Известно, что офицеров во-
енной разведки тактического зве-
на готовят в Новосибирском выс-
шем военном командном училище. 
Об их уровне подготовки можно, 
наверное, судить по результатам 

конкурса «Отличники войсковой 
разведки» Армейских международ-
ных игр, поскольку в составе нашей 
команды – курсанты НВВКУ. О 
чём говорят эти результаты?

– Конкурс проводится с 2015 го-
да. На всеармейских этапах бу-
дущие офицеры неизменно за-
нимают первое место. Именно 
команда курсантов Новосибир-
ского ВВКУ защищала честь 
Российской Федерации на Ар-
мейских международных играх, 
находилась на лидирующих пози-
циях и одерживала победу в кон-
курсе, занимала призовые места. 
В этом году курсанты установи-
ли три рекорда – они показали 
лучшие результаты за историю 
игр на полосе препятствий «Тро-
па разведчика», на марш-броске 
и во время прохождения дис-
танции на БМП. Такой высокий 
результат достигается благодаря 
отточенной методике подготовки 
разведчиков, разработанной ко-
мандованием и коллективом пре-
подавателей училища.

Выпускники училища, прини-
мавшие участие в конкурсе, полу-
чили колоссальный опыт, который 
применяют для обучения подчи-
нённого личного состава подраз-
делений. 

– Алексей Леонидович, у вас 
есть возможность поздравить под-
чинённых и всех разведчиков с про-
фессиональным праздником…

– Доблесть и мужество развед-
чиков навсегда вписаны в ратную 
историю нашей страны.

В грозные годы Великой Оте-
чественной войны благодаря хра-
брости и героизму советских раз-
ведчиков был нанесён серьёзный 
урон врагу, способствовавший его 
окончательному разгрому.

Славные традиции ветеранов 
продолжает нынешнее поколение 
военнослужащих. Их боевая вы-
учка, профессионализм и мастер-
ство позволяют успешно решать 
самые сложные задачи. Высокое 
качество и надёжность вооруже-
ния, слаженная система боевой 
подготовки способствуют укре-
плению обороноспособности го-
сударства.

Выражаю твёрдую уверенность 
в том, что личный состав разведы-
вательных подразделений будет 
достойно продолжать традиции 
нашего родного рода войск.

Поздравляю личный состав 
подразделений и ветеранов раз-
ведки, коллективы Военного учеб-
но-научного центра Сухопутных 
войск «Общевойсковая академия 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации» и Новоси бирского 
высшего военного командного 
училища, учёных и специалистов 
оборонно-промышленного ком-
плекса с Днём военного развед-
чика! Желаю крепкого здоровья, 
благополучия и новых успехов 
в службе и труде на благо нашей 
Родины!

   

Разведывательные подразделения способны 
вскрывать объекты противника на всю глубину 
зоны ответственности в реальном времени

Генерал-майор Алексей БЕЛОУСОВ.

Новые технические средства позволили 
сократить в 2,5 раза временной цикл 
«разведка – поражение» объектов (целей)



Олег ПОЧИНЮК

Разведка сегодня ассоциируется 
прежде всего с успешным выполне-
нием сложнейших задач и тради-
ционно высоким уровнем професси-
онализма. Готовность здесь всегда 
постоянная, а до получения приказа 
– напряжённые занятия в составе 
разведподразделений, работу кото-
рых, как и самих военнослужащих, 
обычно не раскрывают.

В разведывательном подраз-
делении 138-й гвардейской мо-
тострелковой бригады огневая 
подготовка включает не толь-
ко стандартные упражнения на 
стрельбище, но и армейскую так-
тическую стрельбу. На этот раз со-
вершенствовались навыки унич-
тожения условных террористов. 
Разведчики вели огонь из автома-
та АК-12, пулемёта и пистолета. 
Специальный полигон позволяет 
моделировать различную обста-
новку: городские улицы и здания 
с огневыми средствами и броне-
объектами «боевиков». 

При этом для каждой группы 
и даже для конкретного военно-
служащего здесь можно созда-
вать индивидуальную мишенную 
обстановку. Важная особенность 
занятий по армейской тактиче-
ской стрельбе – обучаемые сами 
определяют наиболее важные 
цели, которые необходимо пора-
зить в первую очередь, и выби-
рают соответствующий условиям 
вид стрелкового оружия.

На отдельной обвало-
ванной площадке от-
рабатываются действия 
группы на укороченной 
дистанции в составе двоек 
и троек – шлифуются 

навыки практической стрельбы 
в движении. Огонь также ведёт и 
условно раненый, которого эва-
куируют в безопасное место. Всё 
это на конкретном тактическом 
фоне в увязке с практикой реаль-
но выполняемых задач.

«Тренировки проводятся ре-
гулярно: тактика действий, гра-
мотное перемещение и пораже-
ние целей из различного оружия, 
– комментирует действия под-
чинённых старший лейтенант 
Николай Протасов (здесь и далее 
имя и фамилия изменены. – Ред.). 
– Упражнения выполняются как 
с места, так и в движении с ком-
плексным применением двух и 
более видов стрелкового оружия, 
а также элементов рукопашного 
боя. Плюс время – необходимо 
продемонстрировать не только 
точность, но и скорость».

Все элементы разведчика-
ми отрабатываются в комплек-
се – шероховатость в выпол-
нении одного из них сведёт на 
нет усилия всей группы. Даже 
если, казалось бы, действия 
уже доведены до автоматизма, 
по-прежнему есть к чему стре-
миться – предела совершенству 
здесь нет. Каждый разведчик это 
прекрасно понимает: от полу-
ченных навыков зависит успех 
выполнения задачи, а нередко и 
сама жизнь. 

Ещё один критерий – слажен-
ность. Посто-
янные долгие 

и кропотли-
вые трени-
ровки спо-
с о б с т в у ю т 
тому, что в 
группе все 
п о н и м а ю т 

друг друга без 
слов. Как го-
ворили мне 
сами ребята, 
«на подсо-
знательном 
уровне». Раз-
ведыватель-
ная группа 

– основная единица в подразделе-
нии. В ней каждый разведчик, по 
сути, универсал. 

К примеру, он может быть 
снайпером и постоянно со-
вершенствоваться по этой спе-

циальности, но в состоянии и 
мины установить, как сапёр, и 
гранатомётом уверенно владеет, 
сработает на месте водителя и
в роли разведчика-санитара впол-
не квалифицированно окажет 
медицинскую помощь. То есть 
разведчик – это по-настоящему 
универсальный солдат.

Среди разведчиков и свои 
особые взаимоотношения. Да, 
есть командиры и подчинённые, 

определённая уставом суборди-
нация, но присутствует и чисто 
человеческий контакт, когда друг 
друга понимают с полуслова и 
стремятся ни в чём не подвести. 
В сложной ситуации это дорогого 

стоит! Собственно, это было за-
метно на занятиях по армейской 
тактической стрельбе. Все задачи 
личный состав отрабатывал чётко 
и слаженно – не отбывал номер, 
а добивался  максимального ре-
зультата.

Конечно, в дальнейшем огран-
ка полученных навыков проис-
ходит на учениях. Их цепочка 
идёт по нарастающей, начиная 
от группы и заканчивая участием 

в крупномасштабных манёврах. 
Плюс разведывательные подраз-
деления то и дело привлекаются 
для «подыгрыша» на различные 
тренировки и учения. Кто, как 
не разведчики, может лучше все-
го сработать за условных дивер-
сантов?

При отборе в это элитное под-
разделение, по словам старшего 
лейтенанта Протасова, основное 
внимание уделяется таким каче-
ствам, как выносливость и спо-
собность быстро находить един-
ственно верное решение. То есть 
требуются не только физически 
крепкие люди, но ещё и те, кто 
может самостоятельно принимать 
грамотные, нередко неординар-
ные решения.

«Некоторые, насмотревшись 
современных боевиков, полагают, 
что для нас главное – это умение 
драться, – продолжает офицер. 
– Да, уровень физподготовки 
должен быть высоким и норма-
тивы достаточно жёсткие. Иначе 
как разведчик справится с той же 
штатной весовой нагрузкой в не-
сколько десятков килограммов?»

Но не меньше ценится способ-
ность быстро принять решение, 
грамотно отреагировать на из-
менение обстановки. Требуются 
знания, широкий кругозор и опе-
ративное применение в экстре-

мальной обстановке багажа на-
копленной практики. В спецназе 
шаблон категорически противо-
показан! Да, есть выстраданные 
в реальной боевой обстановке 
правила и требования к подготов-
ке, но в остальном всегда ищешь 
что-то новое, применяешь не-
стандартные подходы – выдаёшь 
«сюрпризы» для противостоящей 
стороны.

Как рассказывают развед-
чики, очень важно, что рядом 
есть люди, на которых хочется 
равняться, – они служат при-
мером. Это наиболее опытные, 
всесторонне подготовленные и 
порядочные во всех отношениях 
сослуживцы. Именно про таких 
говорят: с таким пошёл бы в раз-
ведку! Хотя иных здесь и быть не 
может – в разведку идут те, кто 
уверен в себе и в своих товарищах.

Специфика у разведчиков 
сказывается и в сути выполняе-
мых упражнений, и в оценке ре-
зультата. Не получилось или на 
троечку – это не годится. Впол-
не объяснимо: если ты не попал 
в мишень, значит, сам убит или 
ранен. Иными словами, поставил 
под угрозу выполнение общей за-
дачи. Потому-то все темы отраба-
тываются досконально и зачёт по 
последнему, освоившему очеред-
ные элементы.

Трудностей службы никто не 
скрывает, но к ним привыкают – 
это объективная составляющая 
будней разведки. Но есть в ней 
место и романтике – куда же без 
неё?

«В разведчики попросился 
сам, – делится рядовой Сергей 
Ивонин. – Почему выбрал та-
кую непростую службу? Видимо, 
склад характера – тянет на аван-
тюры (смеётся). Если же копнуть 
поглубже, привлекает то, что про-
фессия у нас, без преувеличения, 
творческая. Небольшая группа, 
в тылу противника, когда сто-
ит рассчитывать только на свои 
силы. Такая служба не наскучит!»

В подразделении 5 ноября –
в День военного разведчика – 
традиционно подводят итоги за-
вершившегося учебного года, и, 
конечно же, это ещё и повод для 
гордости – они служат в элитных 
войсках. Гордятся всю жизнь – та-
кая служба не забывается! Они не 
сетуют на отсутствие публичности 
своей армейской специальности. 
Разведчики и без этого понимают 
всю её важность.

Фото Ярослава ДВОРЦОВА
Ленинградская область
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Чтобы готовить противнику «сюрпризы», разведчики ищут нестандартные подходы
в решении задач

Особенность занятий по армейской 
тактической стрельбе – обучаемые сами 
определяют приоритетность цели и выбирают 
соответствующее условиям стрелковое оружие

ской стрельбе – обучаемые сами 
определяют наиболее важные 
цели, которые необходимо пора-
зить в первую очередь, и выби-
рают соответствующий условиям 
вид стрелкового оружия.

На отдельной обвало-
ванной площадке от-
рабатываются действия
группы на укороченной 
дистанции в составе двоек 
и троек – шлифуются 

выполнения задачи, а нередко и 
сама жизнь. 

Ещё один критерий – слажен-
ность. Посто-
янные долгие 

и кропотли-
вые трени-
ровки спо-
с о б с т в у ю т 
тому, что в 
группе все 
п о н и м а ю т 

друг друга без 
слов. Как го-
ворили мне 
сами ребята, 
«на подсо-
знательном 
уровне». Раз-
ведыватель-
ная группа 

  
Разведчик – специальность в войсках особая, требующая полной самоотдачи
и постоянного совершенствования

Владимир СОСНИЦКИЙ

За лихость и способность выпол-
нить любую задачу десантники счи-
таются элитой нашей армии. Есть 
в их рядах бойцы особого склада, 
так сказать, элита из элит – раз-
ведка ВДВ. Не только потому, что 
они первыми оказываются в тылу 
противника, когда от их действий 
во многом зависит успех всей бое-
вой работы и сохранённые при этом 
жизни. Сама специфика их профес-
сионального выбора закладывает
в этих людях особый духовный 
стержень, при котором порой даже 
инстинкт самосохранения отхо-
дит на второй план.

Отдельный разведывательный 
батальон новороссийской десант-
но-штурмовой дивизии – относи-
тельно молодая войсковая часть, 
но среди уже сложившихся здесь 
традиций доминирует культовый 
подход к боевой подготовке раз-

ведчиков. Этому способствует и 
полностью профессиональная 
комплектация батальона, и высо-
кие требования при отборе лично-
го состава от солдата до комбата, и 
даже царящий среди бойцов фило-
софский постулат: «Войсковая раз-
ведка – не просто служба, а образ 
жизни». Прокомментировать такое 

видение мы попросили профессио-
налов войсковой разведки ВДВ.

Заместитель командира раз-
ведбата майор Вячеслав Б. полу-
чил офицерскую подготовку в 
десантном взводе Омского танко-
вого института. После его оконча-

ния пришлось послужить техни-
ком парашютно-десантной роты, 
где он проявил себя и вскоре 
был назначен командиром взво-
да батальонной разведки. Потом 
последовал перевод в полковую 
разведроту, с которой он прошёл 
по горячим точкам. Затем принял 
роту спецназа, где основательно 

закрепил качества офицера вой-
сковой разведки. Обстоятельную 
школу штабной службы прошёл 
в отделении разведки десантной 
дивизии.

– Сплочённость – непремен-
ное качество любого разведпод-

разделения, – размышляет вслух 
офицер. – Оно должно быть на-
стоящей общностью соратни-
ков, с которыми можно идти
в разведку, как в прямом, так и
в переносном смысле. Насто-
ящий военный профессионал 
начинается с гордости за своё 
дело. А прописанная регламен-
том воинская субординация
в войсковой разведке вырастает 
до уровня уважения к команди-
ру, по примеру которого бойцы 
«делают себя». 

В этом процессе мало все-
сторонне понять каждого бойца, 
надо ещё и принять его со всеми 
уже сложившимися чертами ха-
рактера. При отборе контракт-
ников в батальон и потом, в ди-
намике учёбы, предполагается, 
что человек с привычкой служить 
абы как в десантной элите не при-
живается. Здесь доминирует уста-
новка на постоянное развитие. 

Каждого кандидата, помимо 
психологических тестов на про-
фпригодность, пропускают и 
через так называемый комплекс 
Купера – тест на физическую 
закалку. Вроде ничего сложно-
го – четыре упражнения по 10 
подходов на силу рук, пресса, 
выносливость, прыгучесть. Ро-
мантики, не способные отжать-
ся с десяток раз, отсеиваются 
сразу. Трудяги, работающие 
на результат до края сил, а по-
том ещё немного, имеют шанс 
стать настоящими разведчика-
ми. Ведь боевой потенциал ба-
тальона формируется во мно-
жестве адских нагрузок. Ратная 
наука здесь носит прикладной 
характер: три четверти занятий –
в полевых условиях. 

Не зря считается, что настоя-
щего профи войсковой разведки 
может выучить только обильно 
политая солдатским потом по-
лигонная земля. Теоретически 
невозможно развить у солдата 
такие качества разведчика, как 
стрессоустойчивость и выдержка, 
аналитичность и выверенность 
действий. Никакие спортивные 
снаряды и тренажёры не дадут 
разведчику ту «физику», которую 
он получает в динамике горно-
го полигона при круглосуточном 
выполнении учебных задач. Да и 
преданность делу проявляется не 

на словах, а в качественном вы-
полнение труднейших задач.

Командир роты радиоэлек-
тронной разведки капитан Ев-
гений С., заканчивая Военную 
академию связи, о Воздушно-де-
сантных войсках и не мечтал. Но 
после распределения в подразде-
ление разведки новороссийской 
десантно-штурмовой дивизии 
весьма быстро нашёл себя в этой 
службе.

– Жёсткие стандарты профес-
сионализма в десантной развед-
ке мне сразу пришлись по душе. 
Дело это не скучное, а потому 
интересное, – уверен командир 
роты. – Офицер здесь должен 
быть и универсальным солдатом, 
и мудрым «вожаком боевой стаи». 
А это немыслимо без постоянно-
го саморазвития. И не только по 
причине всё возрастающей элек-
тронно-технической составляю-
щей разведки.

Любознательность – одно из 
основных личностных качеств 
в этой профессии. Поэтому, на-
верное, все сержанты роты ра-
диоэлектронной разведки имеют 
высшее образование, а половина 
солдат – среднее специальное. 
Стремление совершенствоваться 
в образовании всесторонне под-
держивается командованием.

Особый вид развития развед-
чика – постижение боевого опы-
та. Его носители не просто делят-
ся реалиями боевой обстановки, 
а предлагают сослуживцам свое-
образные аналитические выжим-

ки рекомендаций по действиям в 
той или иной нестандартной си-
туации. И это эффективней всего 
срабатывает в полевых условиях 
и при выполнении конкретных 
учебно-боевых задач.

Разведчик-оператор рядовой 
Владислав Л. мечтал служить
в разведке ещё с мальчишеской 
поры. Ему повезло – служба по 
призыву выпала в разведроте мото-
стрелковой бригады на Северном 
Кавказе. Контрактное продолже-
ние службы выбрал в новороссий-
ской дивизии ВДВ и, успешно 
сдав все тесты, заслужил право 
быть зачисленным в разведбат 
соединения. 

– Чего нет в жизни войскового 
разведчика ВДВ, так это монотон-
ности, – делится впечатлениями 
разведчик-оператор.

– Вчера в составе расчёта 
станции радиоэлектронной раз-
ведки на полигоне дербанишь 
многоканальные сети связи ус-
ловного противника, а сегодня 
подразделением отрабатываешь 
навыки тактической стрельбы, 
назавтра выезжаешь на пара-
шютные прыжки, а дальше – ко-
мандировка на дальний полигон, 
учения… Всё это рождает чувство 
настоящего боевого братства. И  
такая уверенность есть в каждом, 
с кем идут в разведку. Готовность к 
полной самоотдаче – норма жиз-
ни разведчика.

Фото автора
Новороссийск

Никакие спортивные снаряды и тренажёры
не дадут разведчику ту «физику», которую
он получает в динамике горного полигона
при круглосуточном выполнении задач
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Дипломы о высшем образовании 
получили около тысячи лейтенан-
тов, порядка 80 из них окончили вузы 
с дипломом с отличием, 13 человек –
с медалью «За отличное окончание 
военного образовательного учрежде-
ния высшего профессионального обра-
зования Министерства обороны РФ». 
Вскоре офицеры разъедутся по всей 
стране – от Калининграда до Вла-
дивостока, где продолжат военную 
службу на офицерских должностях 
лётного состава. У каждого из них 
свой путь к заветной цели, но их всех 
объединяют преданность военному 
делу и всемерное желание служить 
Отечеству.

ОКРЫЛЁННОСТЬ 
ВОПЛОЩЁННОЙ МЕЧТЫ

Краснодарское высшее во-
енное авиационное училище лёт-
чиков имени Героя Советского 
Союза А.К. Серова выпустило
в самостоятельный полёт ещё 
одно поколение лейтенантов.

Строевой плац легендарного 
военного вуза, давшего путёв-
ки в небо многим космонавтам, 
лётчикам-испытателям, героям-
пилотам, за свою историю видел 
немало торжественных событий. 
Но это стало особенным. Ковар-
ная коронавирусная инфекция 
вполне могла бы лишить выпуск-

ников долгожданного торжества. 
Но было принято мудрое решение 
сохранить столь важный и памят-
ный в судьбе офицера воинский 
ритуал. 

И вот на плацу пилотской аль-
ма-матер десятки молодых офи-
церов выстроились в стройные 
парадные шеренги. На выпуск но-
воиспечённых лейтенантов при-
ехали близкие и друзья. Празд-
ничный настрой выпускников 
и гостей училища не затронули 
принятые меры противовирусной 
безопасности на КПП: измерение 
у гостей температуры с помощью 
тепловизора и бесконтактных 
термометров, дезинфекция рук. 
Даже обязательные медицинские 
маски и перчатки лишь подчёр-
кивали своеобразие нынешнего 
выпускного праздника, но вовсе 
не снижали его эмоциональности.

В нынешнем году прослав-
ленный военный авиационный 
вуз выпустил в целеустремлённый 
полёт более 430 молодых лётчиков 
с трёх факультетов – истребитель-
ной авиации в Армавире (Крас-
нодарский край), бомбардиро-
вочной и штурмовой авиации в 
Борисоглебске (Воронежская об-
ласть), дальней и военно-транс-
портной авиации в Балашове 
(Саратовская область). Среди мо-
лодого пополнения авиационных 
частей ВКС – 10 медалистов, 40 
обладателей диплома с отличи-
ем. Более 20 военных пилотов для 
иностранных армий подготовил 

специальный факультет училища. 
Ещё вчера они были курсантами 
единственного в России вуза по 
подготовке военных лётчиков, 
грызли гранит наук, приобща-
лись к авиационной профессии 
на учебных аэродромах, чтобы 
осуществить свою заветную меч-
ту о небесных высях. А сегодня 
эта мечта сбылась, легло на плечи 
золото лейтенантских погон, на-
чинается самостоятельная офи-
церская жизнь военного лётчика.

Поздравляя лейтенантов с 
важным событием в жизни, ко-
мандующий Военно-воздушны-
ми силами России – заместитель 
главнокомандующего Воздушно-
космическими силами заслужен-
ный военный лётчик Российской 
Федерации генерал-лейтенант 
Сергей Дронов особо подчерк-
нул, что их в войсках ждут, го-
товятся к встрече и сделают всё 
необходимое для обустройства 
офицерского пополнения и соз-
дания для него благоприятных 
условий службы. Командующий 
ВВС также искренне поблагода-
рил командование, профессор-
ско-преподавательский состав, 
весь коллектив прославленного 
училища  за большой вклад в дело 
подготовки военных лётчиков 
России.  Напутствуя молодых лёт-
чиков на доброе начало офицер-
ской службы, заместитель началь-
ника КВВАУЛ полковник Олег 

Бучельников выразил уверен-
ность в том, что они продолжат 
традиции во всём поддерживать 
честь и достоинство выпускников 
вуза, станут надёжным пополне-
нием российских военно-воздуш-
ных сил. 

И хотя нынешний праздник
в отличие от предыдущего прохо-
дил не на Екатерининской площа-
ди кубанской столицы с участием 
многих жителей города, церемо-
ния на плацу училища не лишила 
лётчиков-лейтенантов заветного 
таинства выпуска с его волную-
щими ритуалами и церемониями. 
Новенькая, с иголочки парадная 
офицерская форма нового об-
разца, торжественное вручение 
дипломов, прощание с Боевым 
знаменем училища и, конечно же, 
торжественное прохождение вы-
пускников с обязательным под-
брасыванием вверх серебряных 
монет, что символизирует отсут-
ствие у российского офицерства 
меркантильного интереса к служ-
бе и подчёркивает мотивацию
с честью и достоинством защи-
щать Отечество.

Ещё не остывшие от празд-
ничных эмоций молодые офице-
ры-выпускники охотно делились 
ими с корреспондентом «Красной 
звезды».

– В училище поступал после 
срочной службы в Президентском 
полку. Решил продолжить дело 
отца – лётчика-истребителя. Об-
учение по профилю истребитель-

ной авиации закончил с медалью. 
Распределение получил в Запад-
ный военный округ, что весьма 
порадовало – именно там закан-
чивал службу отец. На всю жизнь 
запомню первый полёт с инструк-
тором – комэском подполков-
ником Сергеем Багинским. Это 
была настоящая прививка небом, 
– рассказывает лейтенант Ярос-
лав Черкашин.

– Честно признаюсь, с гордо-
стью получал диплом и медаль за 
отличную учёбу, – говорит лей-

тенант Богдан Голомин. – Зна-
чит, удачно складывается про-
должение династии лётчиков 
военно-транспортной авиации, 
в которой служил отец, и теперь 
буду служить сам. Налёт у меня 
– 311 часов. Ещё на 4-м курсе 
заинтересовался службой лётчи-
ка-инструктора. Хотелось быть 
похожим на своего инструктора 
капитана Виталия Жученко. И 
мне повезло – распределение по-
лучил на инструкторскую долж-
ность в учебную авибазу нашего 
училища.

А лейтенант Михаил Чуркин 
шёл к своей мечте с самого дет-
ства:

– Ещё мальчишкой, побывав 
с отцом на Московском авиаса-
лоне, я влюбился в штурмовик
Су-25. Именно его пристально 
изучал на третьем факультете учи-
лища, посвятив этому самолёту 

свои курсовые и дипломную ра-
боты. Диплом с отличием дал мне 
право выбора дальнейшей служ-
бы. И теперь буду служить в зна-
менитом Липецком центре подго-
товки авиационного персонала и 
войсковых испытаний. Особо ра-
дует, что летать предстоит именно 
на Су-25.

Совсем скоро после перво-
го офицерского отпуска молодые 
лётчики разъедутся по всей стра-
не защищать её мирное небо. И не 
исключено, что очень скоро в не-

бесной сини мы увидим росчерк 
крыла истребителя или штурмо-
вика, белёсый след дальника или 
мощный небесный гул трудяги-
транспортника под управлением 

краснодарских «орлят» выпуска 
2020 года. Так пожелаем же им 
удачных полётов!

В ВИНТОКРЫЛОЙ ГАВАНИ 
СОСТОЯЛСЯ ЮБИЛЕЙНЫЙ 
ВЫПУСК

Этот октябрьский день вы-
дался в Сызрани не по-осеннему 
тёплым. Солнце, будто привет-

ствуя молодых офицеров, своими 
яркими лучами легло на золотые 
лейтенантские погоны выпускни-
ков прославленного вертолётного 
училища, которое в 2020 году от-
метило 80-ю годовщину со дня 
образования. Символично, что 
этот выпуск, особенный и запо-
минающийся, тоже стал юбилей-
ным – 50-м по профилю высше-
го образования. Вуз перешагнул 
15-тысячный рубеж по количеству 
подготовленных за восемь десяти-
летий вертолётчиков.

К 10 часам утра на плацу учи-
лища ровными строевыми рядами 
разместился личный состав. Все 
пребывали в приподнятом празд-
ничном настроении. Внимание, 

мысли, взоры присутствующих 
направлены на две роты выпуск-
ников – серьёзных, сосредото-
ченных виновников торжества. 
Затаив дыхание, более трёхсот 
молодых лейтенантов ждут ко-
манды. В их взглядах, движениях 
чувствуются глубокие раздумья
о будущей жизни, перспективах 
военной службы, предстоящей 
стезе защитника Отечества. Но 

каждый из них по-настоящему 
рад тому, что сумел успешно пре-
одолеть непростой этап в своей 
жизни – более чем пятилетнее 
обучение в училище. Под бра-
вурные звуки военного оркестра 
вносят знамя филиала. Наступает 
историческая минута прощания 
выпускников со знаменем. Тор-
жественный и проникновенный 
момент для каждого.

Церемония вручения дипло-
мов, конечно, проходит на вы-
соком эмоциональном подъёме. 
По заслугам и справедливости 
первыми в приказе министра обо-
роны звучат фамилии лучших вы-
пускников – лейтенантов Юрия 
Литвинова и Алексея Широва. 
Они окончили училище с золотой 
медалью. Документы об образова-
нии им вручили и лично поздра-
вили начальник армейской авиа-
ции Воздушно-космических сил 
полковник Игорь Романов, заме-
ститель начальника ВУНЦ ВВС 
«Военно-воздушная академия» 
по лётной подготовке полков-
ник Анатолий Юдин, начальник 
филиала ВУНЦ ВВС «Военно-
воздушная академия» в городе 
Сызрани полковник Александр 
Асанов.

В этом году вуз выпустил око-
ло 290 лейтенантов из России, а 
также более 20 представителей 
ближнего и дальнего зарубежья. 
23 российских военнослужащих 
и три офицера вооружённых сил 
Казахстана окончили училище с 
отличием. Командование филиа-
ла особо отметило выпускников, 
за время обучения добившихся 
высоких результатов в учёбе и 
службе. Это лейтенанты Андрей 
Носанов, Михаил Петишкин, 
Иван Приданов, братья-близ-
нецы Денис и Николай Лайте-
ры. Лейтенант Юрий Литвинов 
по итогам конкурса на лучшее 
решение тактических (специ-
альных) задач среди офицеров и 
курсантов в 2019 году занял пер-
вое место. Он награждён ценным 
подарком – часами от министра 
обороны Российской Федерации. 
Лейтенант Ильдар Тюкаев с 2016 
года состоял в сборной коман-
де филиала по лёгкой атлетике.
В 2018 году на Спартакиаде сре-
ди образовательных организа-
ций высшего образования Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации по лёгкой атлетике 
он занял первое место, а в 2019 
году – второе. В 2020 году стал 
победителем в прыжках в длину 
во второй матчевой встрече сре-
ди курсантов России и Сербии по 
лёгкой атлетике. Также именно 
лейтенант Ильдар Тюкаев счита-
ется 15-тысячным выпускником 
Сызранского училища.

Большая часть выпускников 
для дальнейшего прохождения 
службы направлена в части ар-
мейской авиации и другие сило-
вые ведомства страны. 32 офицера 
связали свою судьбу с инструк-
торской работой.

С 1 СТР.

В нынешнем году среди более чем 430 
выпускников Краснодарского училища –
10 медалистов и 40 обладателей диплома
с отличием

Совсем скоро после первого офицерского отпуска 
молодые лётчики разъедутся по всей стране 
защищать её мирное небо
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Напутственные слова с добры-
ми пожеланиями выпускникам 
сказали полковник Игорь Рома-
нов, полковник Анатолий Юдин, 
а также председатель Совета ве-
теранов Сызранского высшего 
военного авиационного училища 
лётчиков заслуженный военный 
лётчик России полковник в от-
ставке Виктор Рудиков, заме-
ститель главы городского округа 
Сызрань по социальным вопросам 
Татьяна Журкина, помощник на-
чальника филиала по работе с ве-
рующими военнослужащими отец 
Артемий и выпускник специаль-
ного факультета лейтенант Жулай 
Жоао де Насименто.

Поздравление коллективу фи-
лиала и выпускникам направил 
также начальник ВУНЦ ВВС «Во-
енно-воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина» генерал-полков-
ник Геннадий Зибров. «Выпуская 
из стен филиала прославленной 
академии офицеров-профессио-
налов, патриотов, горячо любящих 
свою Родину, мы с вами делаем 
великое дело – укрепляем обо-
роноспособность нашей страны, 
– обратился генерал-полковник 
Зибров к командирам, педагогам, 
наставникам, инструкторам, спе-
циалистам всех видов обеспече-
ния. – Сегодня ваш праздник! Вы 
поставили на крыло продолжате-
лей дела всех поколений защитни-
ков Отечества. Благодаря вашим 
стараниям они уверенно смотрят 
вперёд и готовы выполнить приказ 
Родины. Покидая Сызрань, моло-
дые офицеры унесут с собой зна-
ния, умения и навыки, привитые 
вами, и, что очень важно, частицу 
вашего сердца».

«Нет смысла сегодня задумы-
ваться над тем, как правильно 
рассудить, вы выбрали для себя 
судьбу стать профессиональны-
ми защитниками Отечества или 
судьба выбрала вас. На началь-
ном этапе это, наверное, имело 
значение, но сегодня главное в 
другом. Именно с сегодняшнего 
дня определяющим в вашей жиз-
ни станет событие, которое про-
исходит сейчас. И как бы ни сло-
жилась жизнь, в душе, сознании 
и сердце вы всегда будете офице-
рами – людьми чести, профес-
сионализма, высокой эрудиции, 
воспитанными в духе преданности 
и безграничной любви к своему
Отечеству и народу. Именно по-
этому в нашей стране офицер 
всегда считается элитой не только 
Вооружённых Сил, но и общества 
в целом, – подчеркнул начальник 
академии. – Товарищи офицеры! 
Нам никогда не было стыдно за 
своих выпускников. Уверен, что 
и вы, заняв своё место в войсках, 
будете честно и добросовестно ис-
полнять воинский долг, обучать и 
воспитывать своих подчинённых, 
делать всё от вас зависящее, чтобы 
не прервалась связь поколений, 
чтобы героизм, мужество и благо-
родство российского офицера и 

солдата и впредь поражали весь 
мир».

По существующей в учили-
ще многолетней традиции в день 
получения дипломов выпускни-
ки как эстафету торжественно 
передали символический ключ 
от неба курсантам-первокурсни-
кам. Цель – сохранить и приум-
ножить традиции родного учили-
ща. Медалист лейтенант Юрий 
Литвинов пять лет назад получил 
этот ключ, достойно пронёс че-
рез годы учёбы и теперь передал 

его курсанту Андрею Шарыгину
с пожеланием всем будущим офи-
церам учиться военному делу на-
стоящим образом.

Далее внимание присутству-
ющих было приковано к плац-
концерту курсантов 2-го курса. 

Неподдельный интерес у всех вы-
звали строевые приёмы и очень 
чёткое, красивое владение стрел-
ковым оружием. Это заворажива-
ющее действо было подготовлено 
под руководством начальника кур-
са авиационного факультета стар-
шего лейтенанта Армана Калиева. 
С музыкальным подарком к вы-
пускникам обратились давно из-
вестные в Воздушно-космических 
силах солисты Екатерина и Алек-
сандр Елизаровы и выпускник 
лейтенант Пётр Кирпичёв. В за-
ключение церемонии выпускники 
торжественно и эффектно прошли 
строем по плацу, где пять лет назад 
дали присягу на верность Отече-
ству. Эту клятву они будут бережно 
хранить всю свою жизнь. Чистого 

и мирного вам неба, дорогие вы-
пускники!

НАВИГАТОРЫ НЕБА
С ЮЖНОГО УРАЛА

Филиал Военного учебно-на-
учного центра Военно-воздушных 
сил «Военно-воздушная академия 
имени профессора Н.Е. Жуковско-
го и Ю.А. Гагарина» в городе Челя-
бинске – единственный вуз Мин-
обороны России, где офицерские 
выпуски проходят дважды в год.

В конце июля лейтенантский 
строй нашей армии пополняют 
офицеры боевого управления, а 
осенью традиционно завершают 
обучение штурманы, специализи-
рующиеся не только в навигации 
и прокладке маршрута, но и бое-

вом применении – определении 
целей, удержании, пуске ракет, 
бомбометании, расчётах. Не стал 
исключением и нынешний год, 
с той только разницей, что спе-
циалисты в области управления 
воздушным движением получи-
ли лейтенантские погоны в День 
Победы. Майский выпуск стал 
самым большим для специально-
сти «Офицер боевого управления» 
за всю историю существования 
училища – из стен учебного за-
ведения вышли более 200 офице-
ров. Спустя почти полгода настал 
черёд и их коллег, с которыми они 
приезжали в Челябинск абитури-
ентами летом 2015-го, в послед-
ний раз пройти по плацу родного 
вуза, чтобы вскоре отправиться к 

новым местам только начавшейся 
офицерской службы. 

В этом году филиал ВУНЦ 
ВВС «ВВА» в Челябинске под-
готовил около 250 лейтенантов-
штурманов. Каждый выпускник 
распределён на первичную долж-
ность штурмана корабля (или 
экипажа), а также старшего штур-
мана экипажа. 

Незадолго до церемонии выпу-
ска завершились государственные 
экзамены. По их итогам средний 
балл составил 4,2. Государственная 

итоговая аттестация выпускников 
состояла из трёх частей: государ-
ственный экзамен по физической 
подготовке, государственный меж-
дисциплинарный экзамен и защи-
та выпускной квалификационной 
работы. Всё проходило с учётом 
мер по профилактике распростра-
нения новой коронавирусной ин-
фекции. Они включали в себя со-
блюдение социальной дистанции, 
масочного режима, обязательное 
регулярное проветривание аудито-
рий, в которых проходили экзаме-
ны и защита выпускной квалифи-
кационной работы, в аудиториях 
находилось не более пяти экзаме-
нуемых.

Лётная подготовка выпуск-
ников проходила планово на 
учебной авиационной базе (вто-
рого разряда, город Челябинск) 
– структурном подразделении 
филиала. В ходе преддипломной 
практики каждый выпускник 
произвёл по три вылета с практи-
ческим бомбометанием. Средний 
общий налёт выпускников 2020 
года составил около 250 часов, 
что больше чем у выпускников 
прошлого года.

Красный диплом из рук глав-
ного штурмана Военно-воздуш-
ных сил Главного командования 
ВКС России полковника Анато-

лия Миняйло получили 17 выпуск-
ников. А лейтенант Артём Дупик 
стал обладателем золотой медали. 

Челябинских выпускников на-
путствовал начальник ВУНЦ ВВС 
«ВВА» генерал-полковник Генна-
дий Зибров, направивший в вуз 
поздравление. 

«В год, когда весь наш народ от-
мечает самый дорогой для каждого 
из нас праздник – 75-летие Победы 
советского народа в Великой Отече-
ственной войне – Военно-воздуш-
ная академия имени профессора 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина 
подводит итог по главному направ-
лению своей деятельности – подго-
товке высококвалифицированных 
офицерских кадров, что, безуслов-
но, является фундаментальной ос-
новой поддержания и дальнейшего 
укрепления обороноспособности 
нашей Родины.

Именно вы, сегодняшние вы-
пускники, являетесь наследни-
ками ратной доблести и подвигов 
предыдущих поколений защит-
ников Отечества. И по оценке го-

сударственной комиссии, готовы 
к исполнению своего воинского 
долга на должностях офицерско-
го состава не только во всех видах 
и родах Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации, но и других 
федеральных органах исполни-
тельной власти», – говорится в по-
здравлении.

– Хочу поздравить вас с за-
вершением очень важного этапа 
в вашей жизни, в вашей судьбе – 
окончанием учёбы и присвоением 
первого офицерского звания – лей-
тенанта. Убеждён, что вы достойно 
пронесёте высокое звание офице-
ра-выпускника челябинского фи-
лиала, сохраните и приумножите 
славные традиции Военно-воздуш-
ных сил, а свои профессиональные 
обязанности будете исполнять от-
ветственно и с полной отдачей, 
– отметил в своей речи начальник 
филиала ВУНЦ ВВС «ВВА» в го-
роде Челябинске заслуженный во-
енный лётчик Российской Федера-
ции генерал-майор Игорь Шведов.

С тёплыми словами напутствия 
к выпускникам обратились и руко-
водители органов государственной 
власти Челябинской области и го-
рода Челябинска, представители 
общественных ветеранских и тра-
диционных религиозных органи-
заций.

Самыми востребованными на-
правлениями выпускников-штур-
манов в этом году стали военно-
транспортная и дальняя авиация. 
Кроме этого, выпускники челя-
бинского филиала будут служить не 
только во всех частях ВКС России 
по профилям армейской авиации, 
истребительной, морской и фрон-
товой-бомбардировочной авиации, 
но и в авиационных частях других 
силовых структур и ведомств.

Лейтенант Артём Дупик, на-
граждённый медалью «За отлич-
ное окончание военного образо-

вательного учреждения высшего 
профессионального образования 
Министерства обороны РФ», мог 
пойти по совершенно другому 
пути, и близко не связанному
с военной службой. До поры до 
времени уроженец города Белой 
Калитвы, что в Ростовской обла-
сти, даже не представлял, что ави-
ация станет его призванием.

– В детстве увлекался музы-
кой, после школы поступил в му-
зыкальный колледж. Окончил его
с отличием, – рассказывает ново-
испечённый офицер-авиатор. – 
Более того, собирался продолжить 
обучение в Москве, в Музыкаль-
ном училище имени Гнесиных. Но 
всё изменилось после разговора
с другом, который уже учился в 
военном вузе. Так я узнал, что 
в Челябинске есть уникальное 
учебное заведение, где готовят 
штурманов. 

Эта профессия стала новой 
мечтой молодого человека. От по-
ступления в «Гнесинку» он отка-
зался, чтобы сосредоточиться на 

подготовке к вступительным ис-
пытаниям в челябинский филиал.  

– Пять лет здесь, на Южном 
Урале, пронеслись как один день, 
– признаётся Артём. – Лейте-
нантскую службу начну в экипаже 
самолёта Ту-154. С нетерпением 
жду, когда после отпуска прибуду 
в часть. 

Лейтенант Виталий Кру-
пин, напротив, стал продолжате-
лем штурманской династии. Его 
отец – выпускник Челябинского 
высшего военного авиационно-
го Краснознамённого училища 
штурманов 1986 года, летал на 
Ил-78. Виталий родился в городе 
Энгельсе Саратовской области, 
где тогда служил отец. Впрочем, 
окончив среднюю школу, юно-
ша поступил в Саратовский го-
сударственный университет на 
специальность «Радиофизика». 
Однако через два года отчислил-
ся, поскольку не видел перспектив 
гражданской специальности. По-
сле этого решил пойти по стопам 
отца и стал курсантом Челябин-
ского филиала Военно-воздушной 
академии. Получил распределение 
в объединение ВВС и ПВО Юж-
ного военного округа, будет летать
в экипаже самолёта Ил-76 полка 
военно-транспортной авиации в 
Ростовской области.

После отпуска лейтенанты
в частях примут дела и должность 
и получат назначение на конкрет-
ный тип воздушного судна, после 
чего отправятся на переучивание 
на данный тип в один из центров 
боевого применения и переучива-
ния лётного состава. Срок пере-
учивания составит 3-4 месяца
в зависимости от типа воздушного 
судна.

Фото Владимира АНОСОВА
(Краснодар) и филиалов
ВУНЦ ВВС «ВВА»

Самыми востребованными направлениями 
лейтенантов-штурманов в этом году стали 
военно-транспортная и дальняя авиация

Большая часть сызранских выпускников 
направлена в части армейской авиации и другие 
силовые ведомства страны, 32 офицера связали 
свою судьбу с инструкторской работой
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   « »
Мужество и профессионализм бойцов этой разведгруппы не могут не восхищать
и сегодня, спустя многие десятилетия после тех героических и вместе с тем трагических 
событий

Борис ВАСИЛЬЕВ

Павел Крылатых, Наполеон Ридев-
ский, Зинаида Бардышева, Иосиф 
Зварика, Иван Мельников, Анна 
Морозова, Иван Овчаров, Николай 
Шпаков, Иван Целиков, Геннадий 
Юшкевич. Они – бойцы разведгруппы 
«Джек», заброшенной в Восточную 
Пруссию ночью 27 июля 1944 года. 
Разведчики, которые продержались 
там месяц, считались долгожителя-
ми. А группа «Джек» результативно 
действовала в течение пяти месяцев!

Увидеть Пруссию и… умереть 
через несколько часов, дней, пару 
недель – такой была трагическая 
судьба большинства советских раз-
ведчиков из установленных к на-
стоящему времени 126 разведы-
вательно-диверсионных групп и 
специальных формирований, дей-
ствовавших в период подготовки 
и проведения Восточно-Прусской 
операции. Разведывательная группа 
«Джек», хотя и несла потери, резуль-
тативно действовала в тяжелейших 
условиях Восточной Пруссии в те-
чение пяти месяцев. 

Вернулись с задания только 
трое, хотя по всем канонам того 
жестокого времени должны были 
погибнуть и они. Ивана Целикова и 
Наполеона Ридевского уже нет в жи-
вых. Последний из группы «Джек» 
Геннадий Владимирович Юшкевич 
живёт сегодня в Минске. Ныне он – 
почётный солдат вооружённых сил 
Республики Беларусь и находится в 
списках личного состава одного из 
подразделений 5-й отдельной бри-
гады специального назначения сил 
специальных операций.

В ШКОЛЕ ЕГО НАЗЫВАЛИ 
ЁЖИКОМ

К лету 1941 года Геннадий Юш-
кевич, окончив шестой класс 17-й 
минской средней школы и три кур-
са музыкальной школы по классу 
виолончели, жил ожиданием поезд-
ки в пионерлагерь. Учёба в школе 
давалась легко, и музыкальные пе-
дагоги возлагали на Генку немалые 
надежды. Но так как этот инстру-
мент был ему не совсем люб, он по-
путно занимался баяном в минском 
Дворце пионеров, который был для 
многих ребят и вторым домом, и 
школой жизни. 

Гена с увлечением посещал спор-
тивный и танцевальный, слесарный 
и столярный кружки – всё хотелось 
постичь, всё хотелось познать, всё 
хотелось уметь. При Дворце пионе-
ров прошёл обучение во всех обо-
ронных кружках и с гордостью но-
сил на груди значки ЮВС («Юный 
ворошиловский стрелок»), ПВХО 
(«Противохимическая оборона»), 
БГСО («Будь готов к санитарной 
обороне»). В предвоенные годы это 
было и престижно, и почётно. 

А вот за строптивость, за дер-
зость, острый язык и другие «ко-
лючки» своего характера приятели 
называли его Ёжиком. Потом это 
прозвище станет его псевдонимом 
в разведгруппах «Чайка» и «Джек».

Воспитывался и рос Генка вме-
сте с сестрой Юлей в интеллигент-
ной семье. Мама до революции 
была балериной. Жила и танцевала 
в Крыму, в Воронцовском двор-
це. После окончания Гражданской 
войны семья подалась подальше 
от голода, в Минск, где Елизавета 
Константиновна познакомилась со 
своим будущим супругом Владими-
ром Андреевичем. После рождения 
детей, будучи человеком образован-
ным, работала в Наркомате просве-
щения Белорусской ССР. В сентябре 
1941-го прямо на улице гестаповцы 
схватили Елизавету Константинов-
ну – участницу минского подполья, 
а 26 октября она была казнена.

Отец Геннадия, выпускник пер-
вого потока медфака Белорусского 
госуниверситета, был военным вра-
чом, хирургом. В 1939 году участво-
вал в походе в Западную Белорус-
сию, воевал в финскую кампанию. 
В Великую Отечественную его часть 
попала под Бобруйском в окруже-
ние, кадровые военные перешли 
на положение партизан и до самого 
освобождения сражались в Полесье. 
Владимир Андреевич возглавлял 
госпиталь Наровлянской партизан-
ской бригады № 27 имени Кирова.

Немногим старше своего брата 
была и семиклассница Юля Юшке-
вич. С первых дней оккупации от-
важная 14-летняя школьница ушла 
в минское подполье: помогала снаб-
жать партизан оружием, боеприпа-
сами, медикаментами. Потом стала 
разведчицей одного из отрядов пар-
тизанской бригады имени Чкалова, 
что действовала под Заславлем. Се-
годня Юлия Владимировна живёт 
в городе Владимире.

28 июня 1941 года на улицах 
Минска появились первые немец-
кие танки. Вместе с оккупацией на-
чался и «новый порядок». Пошли 
аресты и казни советских патрио-
тов. Виселицами был уставлен весь 
город… 

Весной 1942 года Гена оказался 
в деревне Сенница, в семи киломе-
трах от Минска. Но мечтал Ёжик 
не корову пасти и зарабатывать на 
жизнь игрой на гармонике, а по-
пасть в лес к партизанам. У 13-лет-
него мальчишки был личный счёт 
к фашистам. 

Однажды вечером на сельской 
улице с мальчиком поравнялась 
повозка. Людей с оружием рас-

смешило, когда худенький паренёк 
поинтересовался, не партизаны ли 
они и не возьмут ли его в отряд. «До 
винтовки не дорос, а туда же», – по-
смеялись они. Но после рассказа
о казнённой матери смех поутих. 

При следующей встрече Генке 
уже сказали, чтобы никуда из де-
ревни не уходил: будут давать пору-
чения. В те дни Гена познакомился
с Наполеоном Ридевским, ставшим 
другом на всю жизнь. 

ГРУППА «ЧАЙКА»

Спустя время Геннадий узнает, 
что повстречался он не с партизана-
ми, а с разведчиками группы «Чай-
ка» разведотдела штаба Западного 
(с 24 апреля 1944 года – 3-го Бело-
русского) фронта. В июне 1942 года 
командир группы Михаил Минаков 
вместе с радистом Виктором Пу-

тято и разведчицей Анной Хромо-
вой приземлились на парашютах в 
Станьковском лесу, в 30 километрах 
от Минска. 

Главная задача – контроль же-
лезнодорожных перевозок врага по 
магистрали Барановичи – Минск. 
Занималась группа «Чайка» и раз-
ведкой мест дислокации, состава и 
вооружения немецких частей, а так-
же добыванием секретных докумен-
тов вермахта. Источником сведений 
была широкая агентурная сеть из 
числа простых граждан – советских 
патриотов. 

В числе связных оказался и 
Ёжик, которому приходилось хо-
дить в Минск, Дзержинск, Негоре-
лое, Станьково. Был проводником, 
курьером, добывал для разведгруп-
пы необходимые вещи и снаряже-
ние. Как-то в Минске, обменяв на 

толкучке продукты на машинное 
масло и 20 батареек для фонари-
ка, попал в облаву. Почувствовав, 
что сзади за шиворот кто-то его 
схватил, Генка обернулся и увидел 
жандарма. Рывком вывернулся и 
вцепился зубами в его запястье. 
Тот вскрикнул от боли и разжал 
пальцы. Этого мгновения Генке 
хватило, чтобы юркнуть в дырку 
в заборе и скрыться. 

При выполнении поставлен-
ных задач подросток всегда прояв-
лял находчивость и смекалку. Все 
эти качества и определили даль-
нейшую судьбу Геннадия – судьбу 
разведчика. 

В ноябре 1943 года пареньку 
объявили, чтобы искал себе оружие, 
– возьмут в отряд. Пришлось Генке 
свою гармонику обменять на затвор 
от карабина, к которому лесные 
умельцы подобрали ствол и сделали 
ложе с прикладом. Михаил Мина-
ков объяснил юному партизану его 
обязанности. 

Ёжик ко всему присматривался, 
всё подмечал, быстро осваивался, а 
опыт приходил с делами. Сначала 
помогал у костра, потом по просьбе 

радиста переписывал столбцы цифр 
радиограмм. Затем подростка ста-
ли привлекать к сбору сведений о 
передвижениях вражеских войск на 
коммуникациях, установлению фа-
милий полицаев, проведению засад 
и диверсий на железной дороге.

На всю жизнь запомнилась «лес-
ная школа» старших товарищей: 

Узнавай не спрашивая; больше 
слушай, чем говори; веди себя так, 
чтобы не торчали уши; глаза, уши, 
нос и память – главное оружие раз-
ведчика; не лезь в фотокамеру; не 
привлекай внимания своей внешно-
стью и поведением; оставаясь не-
замеченным, старайся видеть всё 
вокруг; будь сдержан, не проявляй 
излишних эмоций; не торопись и не 
медли… 

Со временем группа «Чайка» по-
полнилась новой радисткой и двумя 
разведчиками. Одним из них был 

Павел Крылатых, который позже 
возглавит разведгруппу «Джек». 

В 1944 году немцы уже предчув-
ствовали свой скорый конец, что 
сказывалось и на их настроении. 
Когда Генка на коне скакал мимо 
немецких солдат из гарнизона под 
Уздой, по нему не стреляли, а при-
ветливо махали руками, крича: «Гу-
тен морген, кляйнер партизан!» А 
маленький партизан доставлял из 
Дзержинска сводки, которые пере-
давались за линию фронта… 

Вместе с армейскими подраз-
делениями бойцы группы «Чайка» 
принимали участие в освобождении 
городов Узда и Дзержинск Минской 
области. Часть из них осталась в 
Дзержинске, где нужно было на-
лаживать мирную жизнь, а Павел 
Крылатых, Наполеон Ридевский, 
Иосиф Зварика, Владимир Михале-

вич, Виктор Путято, Анна Хромова, 
Гена Юшкевич вместе с команди-
ром группы Михаилом Минаковым 
на попутках отправились в Смо-
ленск, в разведотдел штаба 3-го 
Белорусского фронта.

А РАЗВЕДЧИКУ ШЁЛ 15-Й ГОД

Генке тогда шёл 15-й год. Не-
совершеннолетнему бойцу, не до-
стигшему призывного возраста, 
офицеры разведывательного от-
дела предложили пойти на курсы 
киномехаников, от чего он отка-
зался. С трудом уговорили продол-
жить службу зенитчиком и в со-

провождении представительницы 
обкома комсомола направили Гену 
в ближайшую зенитно-артилле-
рийскую часть. 

А дальше случилось непред-
виденное – шагавшего по одной 
из улиц разрушенного Смоленска 
Генку окликнули из проезжавшей 
мимо полуторки. В кузове грузови-
ка ребята, с которыми он партиза-
нил, – Павел Крылатых, Наполеон 
Ридевский, Иосиф Зварика, не-
сколько незнакомых парней и две 
девушки. Долго не думая, Генка до-
гнал машину, которая шла на подъ-
ём, перемахнул через борт и снова 
оказался в кругу боевых друзей. 

Доехав до железнодорожного 
вокзала, который лежал в руинах, 
разведчики разместились в то-
варном поезде, направлявшемся 
в Минск. В столице Белоруссии пе-
ресадка на другой товарный поезд, 
который двигался в сторону Моло-
дечно и дальше к фронту. При подъ-
езде к станции Залесье Павел Кры-
латых предупредил, что машинист 
сбавит скорость, а всем надлежит 
прыгать на ходу. «Десантирование» 
прошло благополучно, и группа на-
правилась к деревне, где находились 
представители разведотдела штаба 
3-го Белорусского фронта.

Офицеры, запретившие воевать 
подростку, были немало удивле-
ны, когда увидели его снова. Павел 
Крылатых заступился за Геннадия 
и начал убеждать, что за два года в 
группе «Чайка» он приобрёл боевой 
опыт, знает подрывное дело, уме-
ет обращаться с оружием, смелый 
и решительный, имеет хорошую 
память и быструю реакцию, доста-
точно неплохо владеет немецким 
языком. Павел Крылатых всё-таки 
их убедил в целесообразности вклю-
чения Ёжика в состав разведгруппы. 
Геннадий заполнил необходимые 
бланки, в автобиографии прибавил 
себе пару лет и был сфотографиро-
ван для личного дела. Так он стал 
десятым в группе «Джек». 

Группа состояла из бывших 
партизан с большим опытом ди-
версионной и разведывательной 
работы. Среди них были две ра-
дистки – москвичка старшина 
Зина Бардышева (окончила раз-
ведшколу в июле 1942 г.) и смо-
ленская девушка сержант Аня 
Морозова (с мая 1942 по сентябрь 
1943 г. – руководитель подполь-
ной интернациональной советско-
польско-чехословацкой группы на 
Сещинской авиабазе в Брянской 
области). 

Всех переодели в гражданские 
шевиотовые костюмы тёмных рас-
цветок, сорочки, кепки, кирзовые 
сапоги. Каждому вручили авто-
мат ППШ, по два диска и патроны 
россыпью, по две гранаты Ф-1, 
финский нож. Ещё каждый, кроме 
Генки, получил пистолет ТТ. Вы-
дали и сухой паёк: сухари, банки 
со свиной тушёнкой, ядра лесного 
ореха, набор медикаментов, вита-
мин С в таблетках, табак. Вечером 
в деревенском доме был скромный 
прощальный ужин с пожеланиями 
скорого возвращения. 

Разговор шёл о паре месяцев – 
тогда они не знали, что  осенью 1944 
года наступление советских войск 
Верховным командованием будет 
отложено…

После ужина разведчики выеха-
ли на полевой аэродром. У взлётной 
полосы некоторое время ждали, 
когда подвезут сумки с парашюта-

ми. Инструктор помог надеть каж-
дому «свою судьбу» – парашют – и 
правильно подогнать снаряжение. 
Состоялся краткий инструктаж
о порядке десантирования: как ве-
сти себя в воздухе и при призем-
лении, но главное – в самолёте не 
тереться спинами о борт, чтобы не 
допустить развала парашюта. 

Прозвучали напутственные сло-
ва начальника разведки фронта ге-
нерал-майора Евгения Васильевича 
Алёшина: «Помните, каждый из вас 
стоит батальона солдат на передо-
вой. Поэтому зря не рискуйте, из-
бегайте открытого боя, старайтесь 
поменьше шуметь. Помните – вы 
глаза и уши фронта». 

«ЧЕРЕЗ ДВА МЕСЯЦА 
ВСТРЕТИМСЯ»

Пожав каждому разведчику 
руку, генерал сказал: «Верю, не под-
ведёте, месяца через два встретим-
ся». Наконец посадка в двухмотор-
ный «Дуглас», взлёт, и только здесь 

командир объявил – летим в Вос-
точную Пруссию. 

На высоте около 4000 метров 
самолёт пересёк линию фронта. 
Бойцам группы «Джек» довери-
ли одними из первых вступить на 
землю врага. 

Обращаясь к судьбам развед-
чиков группы «Джек», в памяти 
невольно всплывают строки сына 
фронтовика-разведчика и в недав-
нем прошлом самого разведчика 
Игоря Морозова из его песни «Вот 
уходит твой друг на задание»: 

Пожелай ему точного выброса,
Строп надёжность и верный рас-

чёт,
Из трясины болотистой вы-

браться,
Если ветер туда занесёт.
Совершить, что задумано ранее,
Что на карты штабные легло.
Вот уходит твой друг на задание,
Пожелай, чтоб ему повезло...
Восточная Пруссия, скажем 

откровенно, была адом для со-
ветских разведчиков. Здесь, воз-
ле Растенбурга (ныне – польский 
Кентшин), располагалась ставка 
Гитлера «Волчье логово», где за не-
делю до высадки группы «Джек» 
было совершено покушение на 
фюрера. Регион находился под 
личным контролем Гиммлера. 

Ни один самолёт не мог залететь 
в воздушное пространство Восточ-
ной Пруссии незамеченным, любой 
выход в эфир сразу пеленговался, а 
на земле парашютистов ждали спе-
циальные команды охотников с со-
баками, полиция, полевая жандар-
мерия, фольксштурмовцы…

Не стоило рассчитывать и на 
местных жителей. Из двухмил-
лионного населения Восточной 
Пруссии слишком многие были 
убеждёнными сторонниками на-
цистов. Под воздействием пропа-
ганды жители панически боялись 
«сталинских бандитов». И при 
малейшем подозрении сообщали 
«куда следует», тем более что ка-
рой за сокрытие подобной инфор-
мации была смерть.

Наконец, прусский ландшафт 
– крайне неподходящий для веде-
ния разведки. Леса больше похожи 
на парки, без подлеска, чуть ли не 
метлой выметенные, поделённые 
просеками на участки. Но и таких 
«лесов» было мало. А открытые про-
странства пересекало множество 
рек, ручьёв, каналов. Мосты же, 
как правило, круглосуточно охраня-
лись. Кроме того, даже к удалённым 
хуторам-фольваркам зачастую была 
проведена телефонная связь. Так 
что уже через час-полтора самый 
отдалённый район провинции мог 
быть оцеплен…

Группу «Джек» забросили ночью 
27 июля 1944 года. Собрались бы-
стро, все приземлились кучно, но 
вот и первая проблема – несколь-
ко парашютов крепко зацепились 
за кроны мачтовых сосен, что явно 
будет демаскировать высадку раз-
ведчиков. Пришлось повозиться, 
чтобы вызволить зависших на де-
ревьях бойцов. Не удалось отыскать 
контейнерные тюки с дополнитель-
ными продуктами, боеприпасами и 
запасными батареями для рации. 

Главная задача, поставленная 
группе, – установить контроль за 
железнодорожными перевозками от 
Кёнигсберга к Инстербургу (ныне – 
Черняховск) и Тильзиту (Советск), 
вести разведку наличия и состояния 
оборонительных рубежей, выявлять 

сосредоточение войск, техники, во-
оружения, горючего и других видов 
снабжения, систематически захва-
тывать «языков». Работать в связке 
по два человека, но обязательно 
посменно один боец должен на-
ходиться при радистах. 

СБОР СВЕДЕНИЙ, СЕАНС 
РАДИОСВЯЗИ, ОБЛАВА…

«Режим работы» был таким: 
собрали сведения, передали их
в центр, затем – облава, многоча-
совой уход от погони. И снова – 
сбор сведений, сеанс радиосвязи, 
облава... 

С 30 июля группа уже в соста-
ве 9 человек во главе с лейтенан-
том Н.А. Шпаковым – первый 
командир капитан П.А. Крылатых 
(«Джек») ночью был убит прямым 
попаданием пули в сердце из заса-
ды противника. Тело вынесли, но 
похоронить не успели – началась 
облава. Пистолет и пиджак по-
гибшего передали Генке со слова-
ми: «Надень и носи. Пуля дважды
в одно место не попадает. Закон 
баллистики. Ты самый молодой, 
тебе обязательно надо выжить». 

Пожелание оказалось проро-
ческим – в январе 1945-го в про-
стреленном навылет пиджаке Павла 
Крылатых Геннадий вернулся в раз-
ведотдел штаба фронта.

Начались будни разведчиков, 
потекли дни за днями. Вскоре у них 
закончились продукты. Порой по 
трое суток не удавалось ничего пере-
хватить, голодали. Да что там голода-
ли – даже напиться нередко могли 
лишь из луж. О помывке и речи не 
было. Потом пришла осень, нача-
лись дожди, стало холодно. Спали на 
земле. И одежда всё та же – летняя, 
перепревшая, со вшами. А в группе 
были и девушки. Однако вопреки 
всему люди продолжали выполнять 
задание, и позывной «Джек» снова и 
снова звучал в эфире. 

Однажды состоялась непред-
виденная встреча с другой забро-
шенной группой – «Максимом», 
у которой была своя задача, да и 
каждая группа должна действовать 
автономно. Не зная особенностей 
обстановки, максимовцы совер-
шили несколько ошибок в районе 
действий группы «Джек», что при-
вело к широкомасштабной облаве, 
из которой разведчикам удалось 
выйти, и группы разошлись по 
своим районам. 

Действуя в тылу врага, юный 
разведчик Юшкевич не раз про-
являл мужество, отвагу и оправ-
данную дерзость, о чём дважды в 
сентябре было доложено радио-
граммами в центр. Однажды на 
него, охранявшего место днёвки 
группы, вышли с оружием нагото-
ве трое немцев. Не растерявшись, 
Генка на немецком языке подал 
команду: «Оружие к ноге!», на ко-
торую они рефлекторно среагиро-
вали, а подросток выпустил при-
цельную очередь.

Группа, увы, продолжала не-
сти потери. 12 сентября разведчик 
Иосиф Иванович Зварика (Морж) 
во время облавы был убит. Его 
тело немцы повесили на дереве 
вниз головой, прикрепив таблич-
ку с надписью по-немецки: «Так 
будет с каждым из вас». 

Наконец-то джековцам сброси-
ли груз: всем досталось по шинели 
и набору продуктов, прислали так-
же патроны и комплект питания к 
рации. Немного повеселели, хотя 
погода к этому не располагала. Лес 
понемногу обнажался, оголялся 
кустарник, почти постоянно шёл 
дождь, и не было возможности 
просохнуть. Постоянно маневри-
руя, группа продолжала вести раз-
ведку и передавать данные. И хотя 
все были измотаны до предела, 
но у разведчиков была идея, была 
цель, была воля.

Ночью 28 сентября лейтенант 
Николай Андреевич Шпаков (Ёж) 
пропал без вести, когда развед-
группа отрывалась от засады (впо-
следствии станет известно, что 30 
сентября он соединился с развед-
группой «Атаман», в составе кото-
рой вскоре и погиб).

Тогда же получил серьёзную 
травму колена переводчик Напо-
леон Ридевский (Заяц). По непи-
саному закону, который ещё на-
зывали законом совести, любой 
тяжело раненный разведчик дол-
жен был принять последний бой и 
не даться врагу живым или, чтобы 
не быть обузой для товарищей, до-
бровольно уйти из жизни. 

О том, как сложилась дальней-
шая судьба Зайца, Ёжика  и других 
бойцов группы «Джек», мы расска-
жем в ближайшем номере.

Геннадий в автобиографии прибавил себе пару 
лет… Так он стал десятым в группе «Джек»

«Помните, каждый из вас стоит батальона 
солдат на передовой», – напутствовал  
джековцев начальник разведки фронта генерал 
Алёшин

Павел КРЫЛАТЫХ. Наполеон РИДЕВСКИЙ.Зинаида БАРДЫШЕВА. Анна МОРОЗОВА. Геннадий ЮШКЕВИЧ.Николай ШПАКОВ.

Памятник воинам-разведчикам в Калининграде.



Михаил  БЕРЁЗКИН

Война, требовавшая отдачи всех 
сил, без остатка, закончилась. Но 
отсветы её долго ещё будут угады-
ваться в жизни людей. В Великую 
Отечественную войну сложилась 
новая человеческая общность, осо-
бый мир чувств, воспоминаний, от-
ношений – то, что мы зовём фрон-
товым братством. 

НА АВСТРИЙСКОЙ ЗЕМЛЕ

Фронтовому братству я во мно-
гом обязан всей своей дальнейшей 
судьбой. После окончания войны 
нас, фронтовых разведчиков, на-
спех рассовали по разным городам и 
весям – кого куда. Меня определяли 
в разведуправление штаба Одесско-
го военного округа – «прозябать» на 
рутинной работе после опасных и 
насыщенных событиями операций. 
Но, по счастью, моё представление 
случайно попало на глаза генера-
лу Евгению Васильевичу Алёшину, 
который только принял должность 
начальника разведки в Австрии и 
подбирал себе надёжных людей. 
Меня он хорошо знал по фронто-
вым будням и даже как-то продви-
нул по службе – это было ближе к 
концу войны.

– Отчего, Берёзкин, ты в капи-
танах ходишь? – как-то, встретив 
меня в форме, удивился Алёшин. 

У меня к тому времени, кроме 
ордена Красной Звезды, были ещё 
два ордена Отечественной войны, 
но это мало что решало. Вообще, 
разведчиков не щедро награждали, 
их работа не на виду, – разве что 
случай поможет: в 1942 году на пере-
довой командующий фронтом К.К. 
Рокоссовский наградил меня орде-
ном Красной Звезды.

Алёшин же слов на ветер не бро-
сал: переговорил с главкомом и мне 
присвоили звание майора.

Итак, с лёгкой руки Евгения 
Васильевича в конце 1945 года я 
оказался в Вене. В начале советско-
го присутствия в Австрии у наших 
разведчиков руки были развязаны. 
Советские войска полностью кон-
тролировали территорию, наши во-
енные представители были на всех 
крупных объектах. Однако в начале 
1950-х годов мы стали чувствовать 
себя там персонами нон грата. 

Помню, в Вену приехали Гри-
горий Александров и Любовь Ор-
лова. Она мечтала познакомиться с 
Марикой Рёкк и обратилась ко мне 
как к сопровождающему их с этой 
просьбой. Разве мог я отказать все-
народной любимице?! Дело стало 
за Марикой Рёкк. Она была умной 
женщиной и с советским командо-
ванием отношений не обостряла. 
Даже наоборот – охотно давала кон-
церты у нас в Доме офицеров. Через 
офицера нашего разведпункта я вы-
шел на неё с просьбой познакомить-
ся с русской кинозвездой. 

Я переводил беседу двух про-
славленных женщин, которая 
состоялась на студии «Виннер-
фильм». Любовь Орлова была под 
большим впечатлением от этой 
встречи. Мы шли по улицам Вены, 
обсуждая её подробности, а затем 
Любовь Петровна, которой замести-
тель главкома нашей группы войск в 
Австрии генерал Краскевич отреко-
мендовал меня как разведчика, ста-
ла расспрашивать об особенностях 
нашей работы. 

– Скажите, Михаил Васильевич, 
какими качествами должен обладать 
человек, чтобы его взяли в разведку? 

– Важен сам тип личности – 
педагоги от разведки безошибочно 
угадывают его среди сотен канди-
датов. Разведчиком может стать тот, 
кто всесторонне развит, но не вы-
ставляет ум напоказ; умеет быстро 
ориентироваться в обстановке, оста-
ваясь в тени; у кого цепкая память в 
том числе на языки и способности к 
лицедейству; кто с виду не богатырь, 
но драться и бегать способен не хуже 
профессионального спортсмена...

– А самое главное – что?
– Главное? Быть патриотом.
– Много риска в вашей работе? 

– не удержалась Любовь Петровна 
от чисто женского вопроса.

– Хватает, – пришлось мне огра-
ничиться единственным словом. И 
Любовь Орлова, видимо, поняв, что 
ещё одно необходимое разведчику 
качество – это умение держать язык 
за зубами, изящно завершила раз-
говор:

– Вам, Михаил Васильевич, 
обязательно надо писать мемуары. 
Примите как пожелание и напут-
ствие.

И вот спустя 60 лет я наконец 
внял её совету и взялся за перо. В 
оправдание столь позднего решения 
могу сказать лишь то, что и сегодня 
я могу описать лишь малую толику 
из пережитого мною, потому что 
где-то за рубежом ещё живы и даже 
работают люди, которым обнародо-
вание даже незначительных сведе-
ний может принести непоправимый 
вред. 

Когда-то в разведшколе меч-
тал стать нелегалом и только в 
Вене в полной мере почувствовал 
вкус к нашей работе, приблизился 
к пониманию того, что такое на-
стоящая разведка. Нас, естествен-

но, интересовало, что делается у 
бывших союзников – в зонах ан-

глийского и американского влия-
ния. Рисковали не меньше, чем в 
войну. А я был тогда молод, лёгок 
на подъём, безотказен – всё время 
ходил по лезвию ножа. Случалось, и 
свои подставляли. 

Кого послать через границу? Бе-
рёзкина. Пробираешься нелегально 
к американцам, а внутри дрожь: за-
метят – не заметят, поймают – не 
поймают... Говорят, у разведчиков 
есть свой кураж, азарт. О себе не 
могу такого сказать. Было спокой-
ное чувство долга, сознание возло-
женной на тебя миссии, которую 
надо исхитриться, но выполнить.

ИСКУССТВО ВЕРБОВКИ
В деле вербовки, по моему опы-

ту, почти всё зависит от личности 
разведчика, его человеческих ка-
честв. Вызывает ли он доверие у 
будущего агента, умеет ли держать 
слово, постоять за своих, а главное 

– готов ли сам отдать жизнь за идеа-
лы, которым служит. 

Конечно, существует и другой 
подход: сбор компромата, игра на 
человеческих слабостях, элементар-
ный подкуп, другие способы давле-
ния. Но подобные методы, при всей 
их нравственной сомнительности, 
требуют больших денег. А их у нас 
не было. Доходило до того, что, 
приглашая агента на встречу в ре-
сторан, офицеры разведки вынуж-
дены были расплачиваться за ужин 
из собственного кармана. Казённых 

расходов на это предусмотрено не 
было. 

Люди нам помогали не за день-
ги, а на идейной основе. В Австрии, 
Германии той поры было много 
антифашистов, сочувствовавших  
СССР. В работе с ними были свои 
тонкости. Скажем, нам запреща-
лось вербовать или даже устанавли-

вать контакты с членами компар-
тии, чтобы не скомпрометировать 
их.

Мне нравилось работать в Ав-
стрии больше, чем позже в Гер-
мании. С австрийцами русскому 
ладить легче, чем с немцами: они 

душевнее, покладистее, в них мень-
ше рационализма. Нравилось, что 
работа оставляет простор для им-
провизации, ведь по натуре я «само-
стийщик».

К примеру, заглянешь в кабачок. 
Это вам не наша пивная. Навстречу 
устремляется сам хозяин, помога-
ет снять пальто, шляпу, проводит к 
столику. 

– Что изволите пить? 
Заказываешь вино или пиво. 

Кофе здесь не в ходу – его заказы-
вает в кафе более благовоспитанная 
публика. Подскакивает кельнер, 
перечисляет блюда, которые сегод-
ня в меню. Не разочаровываю его 
заказом: нас, советских, здесь при-
вечают за то, что исправно платим 
по счетам. 

Пока несут закуску, оглядыва-
юсь. На небольшом возвышении 
играет импровизированный орке-
стрик. Певица с аппетитными фор-
мами исполняет чувствительную 
песенку. Публика ведёт себя абсо-
лютно свободно. Двое здоровенных 
парней соревнуются в поднятии 
тяжестей. За соседним столиком по 
рукам ходит недавно вышедший ро-
ман. Здесь все приветливы и откры-
ты к общению. Здесь свои завсегда-
таи и любимцы, и через несколько 
вечеров ты тоже становишься сво-
им. 

Что ж, пора и мне вступить в об-
щую беседу: 

– Как вам Марта Эгель в новом 
фильме? А Ян Кипура? Про него вот 
что рассказывают... 

И душой не кривлю: я действи-
тельно обожал музыкальную коме-
дию, пересмотрел в Вене все опе-
ретты, а со знаменитыми актёрами 
был даже лично знаком.

– Нет, мне больше по нутру ба-
варское пиво: в нём есть настоящая 
мужская крепость. Ну, бывай, друг, 

до завтра… 
И никакой политики. Когда 

спрашивали, кто я, отвечал, что 
служащий из УСИА – управления 
советским имуществом в Австрии. 
По-настоящему сблизившись с 
человеком, уже не уклоняешься 
от идейных разговоров, пробуешь 
перетянуть его на свою сторону. Уз-
нав, что он едет к родственникам в 
американскую зону, невзначай за-
метишь: 

– Посмотри, какие части дисло-
цированы в этом городке. Привези 

военные газеты. 
Кто-то сообразит: 
– Да это шпионаж! 
– Да что ты, друг, какой шпио-

наж, – отвечаешь. – Не хочешь, не 
надо. 

А многие соглашались. У меня 
был агент «Карл» – он выступал в 
бродячем цирке и часто колесил 

по Европе. Когда меня перевели 
служить в Германию, он меня там 
разыскал и попросил дать новые за-
дания.

Особой стороной работы раз-
ведчика является то, что нельзя спу-
стя годы встретиться с друзьями  «с 

той стороны» и просто поболтать, 
вспомнить прошлое. Сколько таких 
знакомств подарила мне Австрия! 
В живописном местечке Роземек, 
которое вполне отвечало своему на-
званию «Красный уголок», в уют-
ном кабачке я оказался неподалёку 
от одной импозантной пары. 

Отведав вина, дама скривила 
губы, а кавалер потребовал кельне-

ра:
– Мы заказывали лучшее вино, 

что есть у вас, а вынуждены пить эту 
кислятину.

– Мадам, – вмешался я, – не со-
чтите за дерзость, если я предложу 
вам вместе распить эту бутылочку 
рейнского семилетней выдержки. 

У меня с собой всегда имелся 
некоторый запас деликатесов – хал-
туры я не держал. Поймав благодар-
ный взгляд кельнера, я уже переса-
живался за их столик. 

– Кого же мы должны благода-
рить за этот божественный напи-
ток? – пригубив содержимое бока-
ла, кокетливо спросила дама.

– Василевский. Андрей Васи-
левский, – представился я.

– Хеди, – обратился к ней муж-
чина. – Подари герру Андеру хоро-
шую песню.

И Хеди запела – да так, что все 
вокруг смолкли, а затем наградили 
исполнительницу восторженными 
аплодисментами. Мои сотрапезни-
ки оказались знаменитыми соли-
стами венской оперы Хеди Сметак 
и её мужем Францем. 

Много вина пролилось в тот ве-
чер, и долго не смолкали чудесные 
песни. Позже артисты всегда при-
глашали меня на премьеры своих 

спектаклей.
Бывал я и в театральной школе 

Отто, которую Хеди и Франц держа-

ли на Хертнер-штрассе. Я со своей 
стороны готов был расшибиться в 
лепёшку, чтобы устроить им достой-
ный уик-энд где-нибудь за городом. 
Однажды Франца что-то удержива-
ло в Вене, и он посоветовал нам с 
Хеди выехать раньше в Амшиххен с 
тем, чтобы на следующий день и он 
присоединился к нам. 

Я привёз Хеди в гостиницу и 
устроил в отдельном номере. Следу-
ющим вечером озадаченный Франц 
отвёл меня в сторонку и спросил:

– Слушай, Андер, что же ты не 
поухаживал за моей женой? Разве 
она не очаровательная женщина?

Оказывается, Хеди едва ли не 
обиделась за то, что в прошлую 
ночь с моей стороны не последо-
вало никаких поползновений. Кто 
разберёт этих австрийцев? Но люди 
они были замечательные и артисты 
с большой буквы. Мы долго дружи-
ли, и они чем могли помогали мне…

Почувствовав, что с человеком 

установились достаточно довери-
тельные отношения, я предлагал 
вдвоём отправиться в Альпы – по-
лазить по горам. Мы брали с собой 
палатку, снаряжение и на пару дней 
исчезали из большого города. Розо-
вые восходы, хрустальной прозрач-
ности воздух, горные озёра – что 
может больше способствовать воз-
никновению душевной близости, 

чем природа?! А потом, спустив-
шись в долину, пить вино в кабачке 
и слушать заливистые тирольские 
песни. После этого вы уже не про-
сто друзья, вы – почти братья. Я не 
раз замечал: если вы с австрийцем 
перешли на ты, он для вас всё сдела-
ет – такой они народ. 

Я не гонялся за известными 
личностями и был рад любому зна-
комству. Моя философия в разведке 
такая: у любого коренного жителя 
есть знакомые, у тех другие связи, и 
так по цепочке можно добраться до 
любой информации. А пытаться всё 
разузнать самому – всё равно, что 
лбом биться о кирпичную стену. 

В послевоенных Австрии и Гер-
мании не было тотальной системы 
слежки, жёстких досмотров. Раз-
ведчику достаточно было вести себя 
законопослушно, чтобы не засве-
титься. Некоторые наши развед-
чики попадались на элементарном 
несоблюдении конспирации: выпил 
– проговорился, раскрыл себя. 

Сложно было налаживать аген-
турную сеть. Иногда выручали ста-
рые связи. В Австрии я разыскал 
своего довоенного агента-маршрут-
ника поляка «Марьяна». 

Под видом перемещённого лица 
он сумел получить у австрийских 
властей необходимые для житель-
ства там документы. Сделать точные 
их копии было не таким уж слож-
ным делом для наших оперативных 
техников. После этого можно было 
сочинять правдоподобные, доку-
ментально подкреплённые легенды 
для своих агентов.

Я не раз нелегально бывал в Ба-
варии, Венгрии, Инсбруке, Тироле. 
В кармане подложные документы. 
Прогуливаешься по городу, дела-
ешь рекогносцировку: где у них во-
инские части, штабы, офицерские 
клубы... Позже, посылая агентов с 
конкретным заданием, сможешь 
чётко наметить им маршрут, проду-
мать детали. 

Я больше всего в жизни ценю 
человеческую близость, понима-
ние – они способны творить чудеса, 
даже когда страны, к которым при-
надлежат люди, находятся во враж-
дебных отношениях. 

Вспоминается такая история. 
Нам надо было переправить рации 
связникам в Австрию и Германию. 
Груз опасный – по почте не отпра-
вишь, поездом тоже небезопасно. 
А у меня были знакомые в паро-
ходстве «Байрише Ллойд», контора 
которого размещалась в Вене, а ко-

рабли курсировали по Дунаю. Я их 
попросил помочь по-человечески, 
и они пошли навстречу. Всё сошло 
как нельзя лучше: пароход подходил 
к пристани, наш агент встречался с 
моряком и получал коробку с раци-
ей. Никаких погонь, стрельбы, под-
вигов, зато дело идёт!

Большой удачей мы считали 
внедрение в корпорации, имевшие 
дочерние фирмы в разных странах. 
У меня были свои люди в фирме 
«Сименс», отделения которой были 
и в Вене, и в Мюнхене, и в десятках 
других германских и австрийских 
городов. Вместе с их товарами и по-
чтой мы переправляли свою инфор-
мацию и документы. 

В 1947 году от одного из осведо-
мителей, работавшего в финансовой 
сфере, я узнал о том, что в контро-
лируемой союзниками части Гер-
мании втайне готовится денежная 
реформа. По незнанию я не придал 
этому сообщению особого значения 

и в отчёте лишь упомянул о ней в 
одном из пунктов. Но в Москве эти 
сведения мгновенно вычленили из 
множества других и подняли целый 
переполох. 

Нам поступил приказ срочно пе-
репроверить данные. Всё подтвер-
дилось. Тогда через Министерство 
иностранных дел к союзникам об-
ратились с соответствующей нотой, 
обвиняя их в нарушении условий 
мирного договора. Пришлось запад-
никам пойти на попятную – и толь-
ко потому, что мы их упредили. Если 
бы печатный станок под денежную 
реформу запустили, возврат к преж-
нему положению вещей вряд ли был 
бы возможен. Так, с вечной огляд-
кой друг на друга, при постепенном 
охлаждении взаимных симпатий 
строились отношения великих дер-
жав в самом центре Европы…

И СНОВА ВЕНА
Окончив Военную академию 

имени М.В. Фрунзе, я вновь ока-
зался в Австрии. Честно скажу, пе-
ред распределением с нетерпением 
ждал, какую вакансию предложат. 
Как-никак по разведчасти прошёл 
все ступени, академию окончил с 
отличием. 

И дождался: предлагают долж-
ность чуть ли не лейтенантскую – 
офицера разведпункта. Пришёл к 
тому, с чего начал. Махнув рукой, 
сказал: 

– Отправляйте меня туда, откуда 
приехал. 

Так в 1952 году я снова оказался 
в Австрии. Вернувшись туда, я был 
готов приступить к своей обычной 
работе – история с распределением 
поубавила мои амбиции. Но вме-
шался заместитель начальника ГРУ 
генерал Трунёв. Он устроил разнос 
моему начальству за то, что задвига-
ет молодые перспективные кадры и 
потребовал меня повысить. 

С другой стороны, издавна сло-
жилось, что, когда отсутствовали 
наши начальники разведпунктов – 
Овчинников и Пителев, за главного 
оставляли меня.

– Берёзкин, он ловкий опера-
тивный работник, – как-то случай-
но услышал я их разговор.

– Нет, он не ловкий, он комби-
натор.

И меня повысили – назначили 
начальником нового разведпункта. 
Но поскольку желающих занять 
эту должность было в избытке, вид-
но, решили устроить испытание на 
прочность: выделили положенных 
по штату подчинённых, а дальше – 
крутись, как знаешь. Сумеешь сам 
найти помещение, обзавестись нуж-
ным хозяйством, наладить в сжатые 
сроки деятельность – твоё счастье. 
Нет – извини, дружок, подвинься...

Как не раз случалось в моей судь-
бе, выйти из сложной ситуации по-
могло армейское начальство – заме-
ститель главкома группы советских 
войск в Австрии генерал Краскевич. 
Он ценил мою осведомлённость и 
частенько брал с собой, направля-
ясь к австрийским властям, чтобы 
в нужную минуту всегда иметь под 
рукой нужную информацию. Кроме 
того, и по-человечески мы всегда с 
ним ладили прекрасно.

Узнав о моем стеснённом поло-
жении, Краскевич сразу решил во-
прос с помещением. И где, вы дума-
ете, он его предоставил? 

В отеле «Метрополь», что напро-
тив «Гранд-отеля» на одной из цен-
тральных площадей Вены. Но тогда 
«Гранд-отель» не считался таким 
фешенебельным, как ныне, после 
реконструкции, а о ранге «Метро-
поля» можно было судить по тому, 
что, придя к власти, Гитлер именно 
там устроил себе резиденцию. По 
обстановке она сильно напоминала 
кабинет фюрера в его особняке в 
Австрийских Альпах.

К слову сказать, в середине 
1950-х  годов в бывших апартамен-
тах Гитлера в «Метрополе» останав-
ливался В.М. Молотов. Я присут-
ствовал при том, как наш разведчик 
полковник Никольский (после он 
стал военным атташе в Швеции) до-
кладывал Вячеславу Михайловичу 
об обстановке в Австрии накануне 
подписания с ней мирного договора 
и начала вывода советских войск на 
территорию ГДР. 

Запомнились роскошные, под 
старину, залы; приглушённый свет; 
немного уставший голос Молотова 
– его интересовали настроения ав-
стрийцев накануне больших перемен. 

Меня Никольский взял для под-
страховки, если нарком проявит 
интерес к нюансам обстановки, в 
которых я ориентировался как рыба 
в воде. 

Так, в нескольких комнатах 
«Метрополя» закипела работа. Со 
стороны ничто не могло насторо-
жить окружающих: вполне штат-
ские мужчины и нарядные женщи-
ны время от времени появлялись в 
коридорах отеля, захаживали в его 
номера. То, что это наши разведчи-
ки, радисты, переводчицы, техники, 
знали только они сами и несколько 
вышестоящих товарищей. Цены же 
этим людям не было.

О сотрудниках разведпункта и 
нескольких операциях М.В. Берёзкина 
мы ещё расскажем. А пока коротко об 
авторе. Берёзкин Михаил Васильевич 
– генерал-майор, служил в военной 
разведке с 1939 года без малого 40 лет, 
участник Великой Отечественной 
войны, Победу встретил в Братис-
лаве. После войны служил в Австрии 
и Германии, в дальнейшем возглавлял 
разведуправления штабов Северо-
Кавказского и Ленинградского воен-
ных округов.

95 НОЯБРЯ – ДЕНЬ ВОЕННОГО РАЗВЕДЧИКА

Люди нам помогали не за деньги, а на идейной 
основе. В Австрии, Германии той поры было 
много антифашистов, сочувствовавших СССР

Было спокойное чувство долга, сознание 
возложенной на тебя миссии, которую надо 
исхитриться, но выполнить

Моя философия в разведке такая: у любого 
коренного жителя есть знакомые, у тех другие 
связи, и так по цепочке можно добраться до 
любой информации

 – …
Послевоенные будни военного разведчика

Офицеры военной разведки – коллеги М. БЕРЁЗКИНА.

Вена, 1950-е годы.

В Австрии в американской зоне (М. БЕРЁЗКИН справа).

М.В. БЕРЁЗКИН. Вена, 1946 г.
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С 1 СТР.

В 1798–1800 годах он являл-
ся командующим российской 
эскадрой в Средиземном море и 
проявил себя не только как та-
лантливый флотоводец, но и как 
искусный политик и прозорли-
вый государственный деятель, 
твёрдо отстаивающий националь-
ные интересы России в регионе.

Право открытия бюста было 
предоставлено заместителю ко-
мандующего группировкой 
войск (сил) РФ в Сирии по воен-
но-политической работе капитану 
1 ранга Андрею Палию, времен-
но исполняющему обязанности 
командира оперативного коман-
дования в дальней оперативной 
зоне капитану 1 ранга Павлу Про-
секову и начальнику пункта бази-
рования Тартус капитану 1 ранга 
Михаилу Титову.

Под развевающимся россий-
ским триколором и Андреевским 
флагом российские военнослужа-
щие, а также представители судо-
ремонтного завода в Тартусе возло-
жили цветы к памятнику и отдали 
почести великому русскому флото-
водцу, который является примером 
славы и победоносных традиций 
российского флота. Затем право-
славный священник провёл моле-
бен и освятил памятник.

Как отметил адмирал Николай 
Евменов, установка бюста нашего 
великого адмирала Фёдора Фё-
доровича Ушакова, славный путь 
которого известен не только в 
нашей стране, но и во всём мире, 
вызывает в сердцах моряков чув-
ство гордости за принадлежность 
к российскому ВМФ. «Уверен, 
что бюст нашего выдающего-
ся адмирала в Тартусе послужит 
важнейшим символом мужества и 
побед Российского флота и будет 

вдохновлять наших военных мо-
ряков на выполнение воинского 
долга под Андреевским флагом», 
– подчеркнул главнокомандую-
щий ВМФ.

* * *
Тем временем на большей ча-

сти территории Сирии продолжа-
ет налаживаться мирная жизнь. В 
настоящее время в 345 населённых 
пунктах страны ведутся работы 
по восстановлению и ремонту 224 
школ, 178 дошкольных и 245 меди-
цинских учреждений, 216 хлебо-
пекарен, 203 электроподстанций 
и 280 водонасосных станций. С 
18 июля 2018 года на территории 
САР восстановлены 973 образова-
тельных и 246 медицинских учреж-
дений, отремонтированы 1664 км 
автомобильных дорог, проложены 
1395 км линий электропередачи, 
введены в эксплуатацию 205 объ-
ектов водоснабжения, 320 хлебо-
пекарен, 792 электроподстанции.

Властями САР принимаются 
меры и по восстановлению объ-
ектов культурного наследия. На 
днях стало известно, что древняя 
цитадель Алеппо, разрушенная во 
время боёв в городе, будет восста-
новлена к началу 2021 года. 

– Первое время здесь нельзя 
было даже пройти, в таком пла-
чевном состоянии был район. Но 
со временем завалы разобрали, и 
цитадель смогла вновь принимать 

гостей. Через три месяца мы наде-
емся закончить основные работы 
по реконструкции, – заявил жур-
налистам директор музея-крепо-
сти Нур Хаббак.

Сегодня рабочие придают кам-
ням восстановленных стен кре-
пости «старинный» вид, чтобы 
не отличались от основной части 
цитадели, которую начали воз-
водить ещё в VII веке. Во время 
войны они были сильно разруше-
ны. Антиправительственные груп-
пировки не раз пытались штурмо-
вать центральный вход цитадели и 
проложили подземные ходы к ней.

– Боевики делали такие под-
копы, чтобы захватить цитадель. 
Часть мы уже завалили, чтобы 
стереть память о тех ужасных со-
бытиях. Сердце кровью облива-
ется, но мы должны восстановить 
крепость, – сказал Хаббак, сопро-
вождавший журналистов при по-
сещении крепости.

Посетить алеппскую цитадель 
уже сейчас до окончательного 
восстановления приезжают тыся-
чи туристов из Сирии.

– Я давно хотел сюда попасть, 
это история мой страны. Хочу, 
чтобы сын её знал. И увидел, на 
что способны террористы. Чтобы 
такое больше не повторилось, – 
поделился с журналистами Салех 
Абдалла, один из гостей Алеппо.

* * *
Продолжается реализация по-

ложений российско-турецкого 
меморандума о взаимопонима-
нии, принятого 22 октября 2019 
года. Подразделения российской 
военной полиции осуществляли 
на этой неделе патрулирование в 
районе города Манбидж провин-
ции Алеппо, а также в провинци-
ях Ракка, Хасеке и Дейр-эз-Зор. 
Силами армейской авиации про-
ведено воздушное патрулирова-
ние с аэродрома Метрас.

За прошедшие сутки обстре-
лов со стороны незаконных во-
оружённых формирований, 
подконтрольных Турции, не за-
регистрировано. Вместе с тем в 
Идлибской зоне деэскалации по-
прежнему имеют место обстрелы 
со стороны позиций экстремист-
ских группировок.

* * *
На минувшей неделе прези-

дент САР Башар Асад принял в 

Дамаске спецпредставителя Пре-
зидента РФ по сирийскому уре-
гулированию Александра Лав-
рентьева и сопровождающую его 
делегацию. Информационное 
агентство SANA сообщило, что 
стороны обсудили подготовку к 
проведению международной кон-
ференции по проблеме беженцев, 
которая должна пройти в Дамаске 
в ноябре. Отмечается, что участ-
ники встречи затронули сложно-
сти в организации мероприятия, 
связанные «с попытками неко-
торых государств сорвать конфе-
ренцию или оказать влияние на 
страны, стремящиеся принять в 
ней участие».

Стороны сошлись во мнении 
о том, что предстоящая конфе-
ренция «станет шансом на рас-
смотрение проблемы беженцев 
с гуманитарной точки зрения, 
без политизации вопроса». Ба-
шар Асад выразил благодарность 
России за её усилия, направлен-
ные на успешное проведение 
мероприятия. Со своей стороны 
члены российской делегации за-
верили, что Москва продолжит 
совместную работу с сирийскими 
профильными ведомствами для 
решения проблемы беженцев.

Наша справка. По данным 
управления верховного комиссара 
ООН по делам беженцев, на начало 
этого года в 45 государствах нахо-
дилось около 6,569 млн официально 
зарегистрированных сирийских бе-
женцев, среди которых более 3,35 
млн детей. Наибольшее число бе-
женцев приняли Турция (3,58 млн), 
Ливан (916 тыс.), Иордания (655 
тыс.) и Германия (534 тыс.).

Ранее вице-премьер и ми-
нистр иностранных дел САР Ва-
лид Муаллем, касаясь перспектив 
политического урегулирования 
сирийского конфликта, отметил, 
что Сирия считает недопустимым 
внешнее вмешательство в рабо-
ту Конституционного комитета в 
Женеве. В Дамаске он встречался 
на минувшей неделе со спецпос-
ланником Генерального секретаря 
ООН по Сирии Гейром Педерсе-
ном.

– Успех Конституционного 
комитета зависит от соблюдения 

основополагающих принципов, 
которые были согласованы при 
его создании, в частности, долж-
ны быть исключены попытки 
вмешательства в его работу и на-
вязывания извне временных ра-
мок, – подчеркнул Муаллем. По 
его словам, дальнейшую судьбу 
рекомендаций, которые вырабо-
тает комитет, «решат сами сирий-
цы, поскольку им принадлежит 
законное право определять буду-
щее своей страны».
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США
ИЩУТ ЗАМЕНУ ДЛЯ «АРЛИ 
БЁРКА»

Военно-морские силы США 
намерены создать эсминцы ново-
го поколения «с чистого листа», 
позаимствовав лучшие инновации 
одного из самых успешных типов 
кораблей – эсминца типа «Арли 
Бёрк». По словам начальника шта-
ба ВМС адмирала Майкла Гилдея, 
новый корабль должен быть мень-
ше, чем эсминец типа «Зумвальт» 
с водоизмещением почти 16 тыс. 
тонн, но всё же достаточно боль-
шим, чтобы разместить ракетный 
арсенал, превышающий возмож-
ности предшественников. «Нам не 
нужен корабль-монстр. Но нужны 
более вместительные оружейные 
склады на борту, чем сейчас, – за-
явил адмирал в ходе онлайн-кон-
ференции Defense One’s State of 
the Navy. – Третье поколение эс-
минцев типа «Арли Бёрк» достигло 
пределов вместимости. Поэтому 
идея состоит в том, чтобы создать 
следующее поколение эсминцев в 
новом корпусе». Согласно 30-лет-
нему плану развития кораблестро-
ения, обнародованному в 2020 
году, ВМС США должны начать 
процесс закупки боевых кораблей 
нового типа в 2025 году. 

МНЕНИЯ РАЗДЕЛИЛИСЬ
Большинство ветеранов воору-

жённых сил США собираются го-
лосовать за президента Дональда 
Трампа на предстоящих 3 ноября 
в стране выборах, однако бывшие 
военнослужащие в возрасте до 54 
лет готовы в большинстве своём 
поддержать его соперника – кан-
дидата от Демократической пар-
тии Джозефа Байдена. Согласно 
опросу, проведённому еженедель-
ником Military Times, 52,4 про-
цента ветеранов отдадут или уже 
отдали (на досрочном голосова-
нии) свои голоса за нынешнего 
президента страны, 42,3 процента 
хотят видеть Байдена в качестве 
верховного главнокомандующего. 
Последний пользуется большей 
популярностью среди ветеранов 
в возрастных группах до 34 лет 
(46 против 41,7 процента) и от 34 
до 54 лет (50,7 против 39,8 про-
цента). Среди бывших военно-
служащих старше 55 лет Трамп вне 
конкуренции, его поддерживают 
58,9 процента респондентов (38,4 
процента намерены голосовать за 
Байдена). Представленные дан-
ные, как отмечают американские 
социологи, в целом отражают уро-
вень поддержки Трампа в среде во-

енных ветеранов и демонстрируют 
постепенное снижение его попу-
лярности у этой категории избира-
телей. Издание напомнило, что в 
2016 году за Трампа проголосовали 
60 процентов ветеранов вооружён-
ных сил, 34 процента отдали свои 
голоса за кандидата от Демпартии 
Хиллари Клинтон. Опрос, про-
ведённый Military Times в августе 
среди действующих военнослужа-
щих, показал небольшое преиму-
щество Байдена над Трампом (41 
против 37 процентов).

ПЕНТАГОН ЖДУТ ПЕРЕМЕНЫ

В политических кругах Вашинг-
тона продолжают распространять-
ся слухи о намерении президента 
Дональда Трампа в случае своей 
победы на выборах отправить в от-
ставку министра обороны Марка 
Эспера. Отношения главы Пента-
гона с Трампом ухудшились после 
того, как министр выступил против 
отправки военнослужащих регуляр-
ных войск для разгона протестов, 
вспыхнувших в городах страны по-
сле смерти в конце мая афроаме-
риканца Джорджа Флойда в Мин-
неаполисе (штат Миннесота) из-за 
действий полицейских. По данным 
одного из источников портала Axios, 
Эспер попросил президента не от-
правлять его в отставку до выборов. 
Другой источник отмечает, что же-
лающие занять должность министра 
обороны могут намеренно пытаться 
подорвать его репутацию. 

Дания
ДЛЯ БОРЬБЫ С 
ПОДЛОДКАМИ

Командование ВМС решило из-
менить класс двух кораблей управ-
ления и поддержки типа «Абсалон», 
и теперь они числятся фрегатами. 
Корабли сохранили свои наимено-
вания «Абсалон» и «Эсберн Снар», 
но сменили бортовые номера на 
F341 и F342. Во Фредериксхавне 
идёт переоборудование кораблей. 
Они получат  буксируемые гидроло-
каторы для обнаружения подводных 
лодок на большом расстоянии. По 
словам командующего ВМС Дании 
контр-адмирала Торбена Миккель-
сена, после модернизации два кора-
бля смогут адекватно поддерживать 
силы НАТО в борьбе с подводными 
угрозами. Водоизмещение новых 
фрегатов – 6300 тонн, автономность 
плавания – 28 суток, в составе во-
оружения – противокорабельные 
ракеты «Гарпун». 

По сообщениям информагентств

Владимир СЕРГЕЕВ

Сложившаяся в мире ситуация стра-
тегической стабильности находится 
сегодня под угрозой. Одно из её прояв-
лений – стремление США сломать 
существующую систему контроля 
над ядерными вооружениями, кото-
рую Москве и Вашингтону удалось со-
вместно сформировать после дости-
жения Советским Союзом к началу 
1970-х годов военно-стратегического 
паритета с США. 

Ныне под ударом Договор 
об ограничении стратегических 
наступательных вооружений – 
СНВ-3, который выполнял свою 
фундаментальную роль ограни-
чителя гонки вооружений. В про-
шлом же году по вине американ-
ской стороны прекратил действо-
вать Договор о ракетах средней 
и меньшей дальности – также 
важный элемент архитектуры по 
обеспечению международной без-
опасности и стратегической ста-
бильности. 

И дело здесь не в 45-м прези-
денте США. С начала этого века 
элитные группы США, независимо 
от партийной принадлежности хо-
зяина Белого дома, последователь-
но ведут линию на полный подрыв 
всего процесса международного 
контроля над вооружениями. Воз-
никает вопрос, как вести дела с 
нашими американскими партнёра-
ми, чтобы в 2020-е годы сохранить 
стратегическую стабильность? Как 
купировать риски начала нового 
витка гонки ракетных вооружений, 
роста конфронтационного потен-
циала и скатывания к неконтроли-
руемой эскалации? 

В этой связи большой интерес 
представляет новая книга гене-
рал-полковника Ф.И. Ладыгина, 
который с июня 1990-го по август 
1992 года руководил Договорно-
правовым управлением Генераль-
ного штаба Вооружённых Сил. 
Его труд «Из истории контроля 

над вооружениями. Последует ли 
продолжение?» (Рыбинск: изд-
во РМП, 2020) ценен не только 
большим массивом очень важной 
для исследователей информации 
о советской и российской внеш-
ней политике, о ходе переговоров 
с США и их союзниками по НАТО 
в трагическое для нашего Отече-
ства время, но и размышлениями 
о том, как можно даже в сложной 
обстановке результативно отстаи-
вать национальные интересы.

Автор в течение длительного 
времени, начиная с 1967 года, в 
силу своих служебных обязанно-
стей, принимал непосредственное 
участие первоначально в инфор-
мационно-аналитическом, а в 
последующем в иных видах обе-
спечения советских делегаций на 
двух- и многосторонних перегово-
рах с иностранными партнёрами 
по контролю над вооружениями. 
В ноябре 1990-го и июле 1992 года 
участвовал в общеевропейских 
саммитах в Париже и Хельсинки.

В предлагаемой читателям 
книге излагается критический 
анализ процесса подготовки и ве-
дения «разоруженческих» пере-
говоров, основанный в значи-
тельной мере на личном опыте. И 
как результат – глубокая оценка 

перспектив наращивания Соеди-
нёнными Штатами средств воору-
жённой борьбы, их дальнейшей 
политики в области контроля над 
вооружениями и возможной реак-
ции со стороны России.

Ф.И. Ладыгин считает, что от-
кровенные действия американ-
ских правящих кругов по массиро-
ванному торпедированию с самого 

начала XXI века процесса контро-
ля над вооружениями, причём по 
самым взрывоопасным звеньям 
этого процесса – не что иное, как 
продуманная политика с далеко 
идущими целями. Это возврат к 
казалось бы должной уже кануть 
в Лету вожделенной мечте элиты 
заокеанского истеблишмента – к 
безраздельному господству на пла-
нете. По оценке Фёдора Ивано-
вича, простого лидерства амери-
канской элите недостаточно, она 
стремится именно к безраздель-
ному диктату над всеми суверен-
ными государствами при полном 
игнорировании самими США ве-
дущих международных организа-
ций – таких, например, как ООН, 
ОБСЕ, которыми она также хотела 
бы править, как заблагорассудит-
ся.

Приписав себе ещё при пре-
зиденте Гарри Трумэне право чуть 
ли не единоличного победителя во 
Второй мировой войне и в мае 2019 
года как бы подтвердив это право 
парадным проходом американских 
войск в Чехии, Вашингтон демон-
стративно показал (и продолжает 
показывать), будто он был, есть и 
будет гегемоном в мире. При этом, 
предупреждает автор новой кни-
ги, американская элита намерена 

и впредь использовать в этих це-
лях все составные элементы своей 
мощи: политические, экономи-
ческие, дипломатические, пропа-
гандистские, подрывные. Главным 
при этом продолжает оставаться 
«непревзойдённая военная мощь».

Основным объектом враж-
дебных действий с самого начала 
XXI века за океаном была избрана 

Россия. Ещё в 1990-е годы, когда 
в Белом доме обосновался Билл 
Клинтон, произошла реанима-
ция давней мечты британской, а 
теперь и американской правящей 
элиты. Секретом не является ру-
софобское выступление Клинто-
на на совещании в объединённом 
комитете начальников штабов 
осенью 1995 года. В книге Ф.И. 
Ладыгина приводятся такие заоке-
анские установки: «В ближайшее 

десятилетие предстоит решение 
следующих проблем: расчленение 
России на мелкие государства пу-
тём межрегиональных войн, по-
добных тем, что были организова-
ны в Югославии; окончательный 
развал военно-промышленного 
комплекса России и армии; уста-
новление нужных нам режимов 
в оторвавшихся от России респу-
бликах. Да, мы позволили России 
быть державой, но империей будет 
только одна страна – США».

В 1999 году 78-дневной военной 
агрессией ряда стран НАТО Вашинг-
тон завершил 10-летний период 
расчленения крупного государства 
Юго-Восточной Европы – СФРЮ, 
отработав технологии разрушения 
многонационального и многокон-
фессионального государства… 

Касаясь темы контроля над 
вооружениями, автор книги от-
мечает, что он должен не подры-
вать обороноспособность нашей 
страны, а, напротив, содейство-

вать тому, чтобы при возможно 
более низком уровне вооружений 
её способность к сдерживанию 
потенциальной военной агрессии 
возрастала. Суждения опытного 
«переговорщика», безусловно, за-
служивают внимания специали-
стов. Успех процесса международ-
ного контроля над вооружениями 
возможен лишь при взаимном со-
гласии заинтересованных сторон, 
подчёркивает он.

Во-вторых, указывает автор 
книги, переговоры по контролю 
над вооружениями столь деликат-
ная тема, затрагивающая самые 
чувствительные стороны нацио-
нальной безопасности, что исклю-
чает привлечение к ним людей, не 
несущих государственной ответ-
ственности за безопасность страны. 
Исключительно государственный 
подход к данной проблеме должен 
охватывать весь период от самого 
зарождения идеи – собственной 
или предложенной возможным бу-
дущим партнёром по переговорам 
– до завершения процесса выра-
ботки договорённостей.

В-третьих, как показывает 
опыт ведения переговоров, здесь 
недопустимы поспешность как в 
содержательной стороне перего-
воров, так и в тактике их ведения. 
Осторожности, советует Фёдор 
Иванович, требует выдвижение 
инициатив в отношении сроков 
завершения выработки договорён-

ностей, чтобы не стать заложни-
ком собственных инициатив…

В книге много интересных 
подробностей относительно «за-
кулисья» переговорного про-
цесса в начале 1990-х годов. 
Ф.И. Ладыгин, в частности, под-
робно рассказывает, как офицерам 
ДПУ  удалось переубедить своих 
западных партнёров уменьшить 
число объектов, подлежащих кон-
тролю в рамках договорённостей 
по обычным вооружённым силам 
в Европе. Делегации западных 
стран с подачи США неофициаль-
но заявляли, что для СССР речь 
идёт о 1500–1600 объектах контро-
ля. Ясно было, что эти многочис-
ленные инспекции пойдут в ущерб 
боевой учёбе, подготовке личного 
состава, парализуют отчасти рабо-
ту командного состава. Сдвинуть с 
мёртвой точки проблему верифи-
кации всё же удалось: на перего-
ворах был найден более или менее 
приемлемый вариант, что привело 
к существенному сокращению ко-
личества объектов контроля и чис-
ла инспекций. 

Не менее интересно читать и 
раздел книги, повествующий о 
том, как в конце сентября 1991 
года готовились встречные шаги 
СССР на предложенные прези-
дентом США Джорджем Бушем-
старшим меры по сокращению и 
ограничению ядерного оружия, 
в первую очередь тактического и 
оперативно-тактического назна-
чения. Мало кто знает, что толь-
ко благодаря твёрдости характера 
Ф.И. Ладыгину удалось уберечь 
от ликвидации советские тяжёлые 
бомбардировщики. В той драмати-
ческой ситуации распада СССР в 
спешке стало высказываться мне-
ние, а «зачем они нам нужны, эти 
«керосиновые бочки»: сотни тонн 
керосина сжигать?..». 

Подытоживая впечатления от 
знакомства с новой книгой, отме-
тим, что в условиях появления во 
многих странах новейших техно-
логий создания высокоэффектив-
ных средств вооружённой борь-
бы обуздание гонки вооружений 
вновь выступает велением време-
ни. Но способны ли это понять се-
годня в США в условиях беспреце-
дентного раскола в американских 
элитных кругах?

Возобновление процесса международного контроля 
над вооружениями возможно лишь при обоюдном 
взаимном согласии заинтересованных сторон

   …
Отечественный опыт контроля над вооружениями служит фундаментом 
поиска взаимоприемлемых международных решений в XXI веке

Ф.И. ЛАДЫГИН (справа) на встрече министра обороны СССР Д.Т. ЯЗОВА и 
начальника Генерального штаба М.А. Моисеева с экс-президентом США 
Р. НИКСОНОМ в Москве, май 1991 г.

Под развевающимся российским триколором 
и Андреевским флагом российские 
военнослужащие возложили цветы к памятнику



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Эта премия учреждена Прави-
тельством Российской Федерации 
в 2010 году в целях стимуляции 
профессиональной деятельности 
спорт сменов, тренеров и специали-
стов в области физической культу-
ры и спорта. Каждый год Мини-
стерство спорта РФ, болельщики 
и эксперты подводят итоги и на-
зывают лучших в 11 номинациях, 
всего определяют 18 победителей. 
Результаты онлайн-голосования 
будут опубликованы уже 2 ноября. 
Торжественная церемония на-
граждения назначена на 9 декабря. 
В числе претендентов немало ар-
мейских спортсменов и настав-
ников.

Так, победитель и призёр чем-
пионатов мира по санному спор-
ту, многократный призёр чемпи-
онатов Европы, обладатель двух 

Кубков мира Роман Репилов пре-
тендует на звание спортсмена года 
в рамках номинации «Гордость 
России». 

«Доволен тем, что получилось 
выиграть почти все главные гонки 
прошлого сезона и теперь об этом 
узнает вся страна. Люди примут 
решение на свой  вкус. Соперники 
у меня серьёзные, парни титуло-

ванные, но мы поборемся, – ци-
тирует Репилова пресс-центр 
ЦСКА. – Болельщикам 
хочу сказать спасибо за 
поддержку, смотрите мои 
гонки, занимай тесь 
спортом, любите свою 
Родину».

В сезоне-2019/2020 
Роман победил в об-
щем зачёте Кубка мира, 
завоевал Большой хру-
стальный глобус и Кубок 
мира в спринте, стал дву-
кратным чемпионом мира и 
двукратным чемпионом страны, 
взял бронзу на чемпионате Евро-
пы и семь медалей на этапах Кубка 
мира.

На звание лучшей спортсмен-
ки претендуют сразу две пред-
ставительницы армейского клу-
ба – 13-кратная чемпионка мира 
по художественной гимнастике, 
6-кратная чемпионка Европы 

и трёхкратная победительница 
II Европейских игр Дина Аверина 
и серебряный призёр Олимпий-
ских игр по спортивной гимнасти-
ке, многократный призёр чемпио-
натов мира, победитель и призёр 
чемпионатов Европы и Европей-
ских игр Ангелина Мельникова.

Дина Аверина в 2020 году 
одержала победу в личном много-

борье на Кубке России и в мат-
чевой встрече Россия – Бело-

руссия стала двукратной 
победительницей первого 
в истории международ-

ного онлайн-турнира 
по художественной гим-
настике и бронзовым 
призёром чемпионата 
страны в индивидуаль-
ном многоборье, а так-
же взяла три золота на 

московском этапе Гран-
при. Ангелина Мельни-

кова 9 ноября выступит 
на Международном турнире 

в Японии.
Мастер спорта СССР междуна-

родного класса по фигурному ка-
танию, заслуженный тренер СССР 
и РСФСР, заслуженный деятель 
искусств Российской Федерации, 
тренер-консультант Федерации 
фигурного катания России, тре-
нер спортивной команды ЦСКА 
по фигурному катанию, член Зала 
славы фигурного катания Татьяна 
Тарасова и заслуженный мастер 
спорта СССР по фехтованию, дву-
кратный олимпийский чемпион, 
многократный чемпион мира, за-
служенный тренер СССР, член 
Зала фехтовальной славы России, 
член Президиума «Совета ветера-
нов спорта ЦСКА» Марк Ракита 
номинированы на награду «Эпоха 
в спорте».

Поддержать наших спортсме-
нов и легенд голосами можно 
на официальном сайте премии – 
https://sport-premia.ru.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В рамках церемонии открытия 
состоялся товарищеский матч 
с участием хоккеистов ЦСКА. 
В ледовом празднике участвовали 
председатель Комитета Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам Анатолий 
Артамонов, заместитель губерна-
тора области Василий Быкадоров, 
почётный гражданин Калужской 
области и Кировского района, за-
меститель министра обороны 
России с 1997 по 2008 год генерал 
армии Владимир Исаков, глава рай-
она Игорь Феденков, архиепископ 
Песоченский и Юхновский Макси-
милиан, почётные гости, жители 
района и школьники.

В приветственном слове Ана-
толий Артамонов передал привет-
ствие губернатора области Вла-
дислава Шапши жителям района 
и благодарность всем, кто был за-
действован в реализации проекта. 
Также он поблагодарил Владимира 
Ильича Исакова, по инициативе 
которого была построена эта но-
вая крытая ледовая арена.

Крытая ледовая арена имени 
генерала армии Владимира Иса-
кова была построена в рекордно 
короткие сроки. Строительство 
началось 8 апреля 2020 года, а за-

вершилось уже 30  октября. Общая 
площадь объекта – 2297 квадрат-
ных метров, количество зритель-
ных мест – 165. Внутри арены 
расположились восемь раздева-
лок, две тренерские, медицинский 
кабинет и душевые. Арена позво-
ляет проводить круглогодичные 
занятия по зимним видам спор-
та. Планируется создание восьми 
спортивных групп из детей от 14 
до 17 лет общей численностью 
в 120 человек. Уже 1 ноября её на-
чали посещать все желающие. Ка-
ток будет работать каждый день.

Во время открытия состоялась 
церемония вручения символиче-

ского ключа от ледовой арены. 
Владимир Исаков и Игорь Фе-
денков передали ключ директору 
школы олимпийского резерва «Ли-
дер» Николаю Маршеву и тренеру 
по хоккею Степану Безбородову.

Перед гостями и многочислен-
ными зрителями со своими пока-
зательными номерами выступи-
ли воспитанники СШОР ЦСКА 
по фигурному катанию на коньках 
имени С.А. Жука Валерия Литвин-
чева и Арсений Шульц, а также 

спортсмены Тульской команды 
по синхронному фигурному ката-
нию на коньках «Танаис».

Завершился праздник това-
рищеским хоккейным матчем 
между сборной города Кирова 
и армейской командой «Красные 
звёзды», в составе которой на лёд 
вышли заместитель начальника 
ЦСКА подполковник Роман Ку-
дрявцев, трёхкратный обладатель 
Кубка Гагарина, четырёхкратный 
чемпион России, обладатель Куб-
ка европейских чемпионов Игорь 
Щадилов, двукратный бронзовый 
призёр чемпионатов мира, побе-
дитель и призёр чемпионатов Рос-

сии Иван Непряев, заслуженный 
тренер России, тренер СДЮШОР 
ЦСКА Владимир Крамской 
и другие.

Уже в первом периоде было по-
нятно, что обе команды настроены 
на серьёзную борьбу. В итоге вы-
играла команда «Красные звёзды» 
со счётом 8:6. Но праздничное на-
строение хозяев этим поражением 
не омрачилось – они были рады 
и новой площадке, и мастер-классу 
от профессиональных хоккеистов.

Константин ЛОБКОВ 

В течение двух дней военнослужа-
щие этого соединения под коман-
дованием подполковника Алексея 
Андреева сдавали своего рода спор-
тивный зачёт комиссии во главе 
с временно исполняющим обязан-
ности помощника командующего 
5-й общевойсковой армии по физ-
подготовке майором Сергеем Го-
голевым. Судя по результатам, 
большинство из них стремились 
в соревновательной форме с сослу-
живцами повысить уровень физи-
ческой готовности, имея при этом 
не только моральный, но и матери-
альный интерес.

Часть выполнения упражне-
ний, раскрывающих основные фи-
зические качества человека – силу, 
быстроту, выносливость и военно-
прикладные навыки, – провели 
на улице, начиная с бега на плацу. 
И здесь естественным усложнени-
ем для многих стали последствия 
сильного дождя, прошедшего но-
чью. Однако воины шли дружно 
и упорно к поставленной лично 
цели: улучшить свои предыдущие 
результаты! 

Начальник физической под-
готовки бригады РХБЗ капитан 
Вадим Просекин, прибывший 
в Лесозаводск из Улан-Удэ, вместе 
со своими помощниками – ин-
структорами по физподготов-
ке – только успевал фиксировать 
очередные достижения военнос-
лужащих на разных дистанциях. 
К примеру, химик-разведчик сер-
жант Денис Тараскин установил 
рекорд на дистанции 1 километр, 
преодолев её за 2 минуты 52 се-
кунды. На стометровке отличил-
ся помощник начальника продо-
вольственной и вещевой службы 
бригады сержант Роман Косычев: 
11,8 секунды – это 100 баллов, заяв-
ка на высший уровень физической 
подготовки. На этой же дистанции 
блеснули скоростью командиры 
взводов РХБ разведки и аэрозоль-
ного противодействия старшие 
лейтенанты Владимир Мозговой 
и Сергей Протченко, старший ра-
диотелеграфист роты управления 
ефрейтор Алексей Чеботков. 

– В прошлом году впервые 
набрал более 200 баллов, а в этом 
сезоне уже подтверждаю высший 

уровень, – сказал Сергей после 
успешного финиша. 

Отличный результат (3 ми-
нуты 19 секунд) показал в забеге 
очередной группы воинов на 1 км 
начальник медицинской служ-
бы части лейтенант медслужбы 
Алексей Шуклов, выпускник Во-
енно-медицинской академии име-
ни С.М. Кирова 2019 года. Но он 
ещё во время учёбы в вузе сдавал 
контрольную проверку на первый 
и высший уровни. А вот для его 
коллеги – выпускницы Тихооке-
анского медицинского государ-
ственного университета лейтенан-
та медслужбы Светланы Адаменко 
это была первая сдача такого спор-
тивного зачёта, и она выдержала её 
блестяще, показав в 1-й возраст-
ной  категории очень достойные 
результаты: в беге на 1 км – 4 ми-
нуты 46 секунд, челночным спосо-
бом 10 на 10 метров – 26,6 секун-
ды, упражнение на пресс – 55 раз 
за минуту. С таким врачом и в бой 
не страшно идти!

На высший уровень вновь шёл и 
психолог соединения старший лей-
тенант Пётр Свешников. В част-
ности, для выполнения упражне-
ния на выносливость он выбрал 
дистанцию 3 км и преодолел её 
с хорошим результатом – 11 минут 
31 секунда. По его словам, до этого 
набрал 80 баллов за челночный бег, 
впереди – метание гранаты. А все-

го за четыре упражнения планирует 
набрать не менее 290 баллов, чтобы 
достичь поставленной цели. 

Завершались забеги на разные 
дистанции марш-броском на 5 км, 
в котором, как шутили его участ-
ники, собрались самые стойкие 
воины, желающие проверить себя 
на выносливость в военной форме, 

снаряжённые штатным автоматом, 
противогазом и сумкой для мага-
зинов. В их числе – командиры 
взводов РХБ защиты, аэрозольно-
го противодействия, управления 
и санитарной обработки старшие 
лейтенанты Андрей Свечников 
и Сергей Протченко, лейтенан-
ты Андрей Меньшиков и Фархад 
Камилов, заместитель командира 

взвода термодымовой аппаратуры 
старший сержант Дмитрий Шо-
жоев. Последний, кстати, в со-
ставе расчёта под командованием 
сержанта Александра Цепенкова 
минувшим летом завоевал почёт-
ное третье место во всеармейском 
этапе конкурса «Безопасная сре-
да». У него, как и у трёх других 

участников этого забега, высший 
уровень физической подготовки, 
2-й уровень только у Меньшико-
ва, однако и тот стремится поднять 
его в этот раз.

– Стараюсь обычно сдать 
на максимум два первых упражне-
ния – челночный бег 10 на 10 ме-
тров и подъём силой на перекла-
дине, – поделился избранной 
тактикой прохождения контроль-
ной проверки ещё один участник 
марш-броска начальник штаба 
батальона РХБЗ майор Андрей 
Белянин, имеющий высший уро-
вень физподготовки. – За них на-
бираю 200 баллов, а оставшиеся 30 
для такого уровня в моей возраст-
ной группе добрать не составляет 
труда. Но всё равно буду бороться 
за победу и на этой дистанции, 
хочу себя проверить в соперниче-
стве с сильными конкурентами. 
Кстати, через пять дней у меня 
день рождения, перейду в 3-ю воз-
растную категорию, значит, в даль-
нейшем будет легче выходить 
на высшую планку: достаточно на-
брать 200 баллов. 

По словам же 32-летнего стар-
шего сержанта Дмитрия Шожое-
ва, по возрасту уже выступающего 
в 3-й группе, ему в марш-броске нуж-
но обязательно уложиться в 23 ми-
нуты, чтобы подтвердить свой класс. 
Поэтому он намерен сполна выло-
житься в этом виде. Забегая вперёд, 
отметим, что неоднократный при-
зёр конкурса «Безопасная среда» 
пробежал четыре километровых 
круга по территории части за 17 ми-
нут 30 секунд и под одобрительные 
возгласы сослуживцев лидировал 
на финише пятого: 21:50! 

Основной его соперник майор 
Андрей Белянин финишировал 
с результатом 22 минуты 47 секунд. 
Старший лейтенант Сергей Прот-
ченко выполнил марш-бросок 
за 23:24, а лейтенант Фархад Ка-
милов за 24, на несколько минут 
улучшив свои прежние показатели 
на этой дистанции. 

И в спортивном зале тон зада-
вали те, кто регулярно занимается 

своим физическим самосовершен-
ствованием и не раз подтверждал 
высокий уровень подготовки: за-
меститель комбрига по военно-по-
литической работе подполковник 
Алексей Швецов, командиры ба-
тальонов подполковник Николай 
Макаров и майор Рауф Абдуллаев, 
многие другие офицеры, прапор-

щики, сержанты и рядовые. В их 
числе – целый отряд военнослужа-
щих-женщин, в том числе старший 
радиотелеграфист и помощник 
начальника отделения комплекто-
вания ефрейторы Людмила Воло-
буева и Эльнара Агамирзаева. Как 
сказала с гордостью за сослуживцев 
помощник начальника оператив-
ного отделения Галина Михайло-
ва: «У нас все женщины сдают на 
высший уровень!» Сама она в чел-
ночном беге чуть поскользнулась 
и на этом потеряла секунду, однако 
всё же показала неплохой результат 
– 32 секунды. В целом же при вы-
полнении трёх нормативов набрала 
нужные ей баллы.

Как всегда, не подкачал в ра-
боте со штангой врио начальни-
ка штаба бригады подполковник 
Юрий Мамаев, выжав её над со-
бой в положении лёжа 29 раз – это 
100 баллов. Начальник службы 
ракетно-артиллерийского воору-
жения майор Алексей Горин 15 раз 
совершил толчок гирь по 24 кг, 
добавив в свою сумму ещё 70 бал-
лов. На высший уровень физпод-
готовки шёл и начальник отде-
ления кадров капитан Александр 
Полторацкий, который в про-
шлом году впервые достиг этого 
результата. «Имел 1-й уровень, 
жил себе спокойно, а потом что-
то подтолкнуло, начал активнее 
заниматься своей  физической 
подготовкой», – говорит офицер, 
добавляя, что обычно запросто де-
лает выход силой на перекладине 
15 раз. «Но сегодня сорвалась рука, 
в итоге получилось только 13. Ещё 
постараюсь набрать баллы, чтобы 
в итоге четырёх упражнений их 
было 260», – пояснил он.

Когда прозвучала команда 
«Внимание в поле! Огонь!», Алек-
сандр в этом завершающем кон-
трольную проверку упражнении 
метнул в условную цель 600-грам-
мовую учебную гранату Ф-1 
на 47 метров, значительно превы-
сив норматив. В сумме у него полу-
чилось почти 300 баллов. Дальше 
него кинул гранату только начфиз 
части лейтенант Андрей Яровой – 
58 метров!

По мнению председателя ко-
миссии по проверке физической 
подготовленности личного состава 
соединения майора Сергея Гоголе-
ва, бригада РХБЗ уже который год 
радует его своими результатами. 
Здесь виден блеск в глазах людей, 
выходящих на контрольные стар-
ты, их волевой настрой на покоре-
ние новых вершин в физической 
подготовке. Вот и в этот раз хин-
ганцы получили хорошие оценки.  

Лесозаводск, 
Приморский край
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Представители Центрального спортивного клуба армии – в числе 
номинантов на Национальную спортивную премию 2020 года

  
 

В городе Кирове Калужской области открылась ледовая арена 
имени генерала армии Владимира Исакова

  –   !
Контрольная проверка по физической подготовке выявила сильнейших спортсменов 
в отдельной Хинганской бригаде радиационной, химической и биологической защиты 
Восточного военного округа

На звание лучшей спортсменки претендуют 
сразу две представительницы армейского клуба

Завершился праздник товарищеским хоккейным 
матчем между сборной города Кирова 
и армейской командой «Красные звёзды»

Рекордсмен международного этапа конкурса «Безопасная среда – 2020» 
химик-разведчик сержант Денис Тараскин установил и рекорд части 
на дистанции 1 километр, преодолев его за 2 минуты 52 секунды
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«Красные звёзды» победили в товарищеском матче.
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Гири – в крепких руках майора Алексея ГОРИНА.



Марина ЕЛИСЕЕВА 

Были и есть среди нас люди, кото-
рые всегда находятся на переднем 
крае, отдавая жизнь и талант делу 
служения Родине. В числе таких был 
начальник Главного автомобильного 
управления Министерства обороны 
СССР (с 1982 по 1989 год) кандидат 
военных наук генерал-полковник 
Иван Балабай, 100-летие которого 
отмечается 3 ноября 2020 года.

Иван Васильевич родился в селе 
Базалиевка Харьковской области. 
По совету родственников поступил 
в индустриально-педагогический 
техникум, но мечтал связать жизнь с 
военной службой. В 1939 году окон-
чил Ленинградское техническое 
училище зенитной артиллерии име-
ни П.И. Баранова. По окончании 
высших автомобильных курсов в 
декабре 1941 года старший техник-
лейтенант Балабай был направлен 
командиром отделения в 96-ю тро-
фейную роту 42-й армии, которая 
вела ожесточённые оборонительные 
бои с соединениями группы немец-
ких армий «Север» на ближних под-
ступах к Ленинграду. 

Как вспоминал Иван Василье-
вич, когда он прибыл на армей-
ский склад трофейного имущества 
№ 2362, это подразделение только 
формировалось. К началу Вели-
кой Отечественной войны Красная 
Армия не имела самостоятельной 
трофейной службы. Сбором и ре-
ализацией трофейного имущества 
занимались трофейные комиссии, 
создаваемые из представителей до-
вольствующих служб. Лишь после 
коренной перестройки системы 
Тыла Красной Армии в августе 1941 
года была сделана первая попытка 
объединения трофейного дела в ру-
ках единого органа. В центре таким 
органом стал отдел эвакуации штаба 
Тыла РККА, сформированный из 
экономического отдела Генераль-
ного штаба, а на фронтах – эвако-
отделы в управлениях тыла и упол-
номоченные по сбору трофейного и 
негодного имущества при команду-
ющих родами войск и начальниках 
довольствующих служб. На фронтах 
и в армиях были скомплектованы 

трофейные команды, роты, батальо-
ны, склады.

В «Инструкции по сбору, раздел-
ке и вывозу трофейного вооруже-
ния», изданной в апреле 1942 года, 
были определены основные задачи 
трофейной службы: выявление, 
сбор и реализация трофейного воо-
ружения, имущества и металлолома. 
Чёткая организация работы каждого 
подразделения способствовала тому, 
что, несмотря на их недоукомплек-
тованность и слабую техническую 
оснащённость, работа трофейной 
службы в целом была плодотворной. 
В мае 1942 года было собрано и вы-
везено 105 525 тонн чёрного металла 
при задании 70 000 тонн, то есть 150 
процентов плана, цветного метал-
лолома при задании 2000 тонн было 
собрано 4209 тонн – вдвое больше 
планового задания. 

Командование положительно 
характеризовало работу Ивана Бала-
бая. Вот о чём гласит характеристика, 
составленная начальником склада 
В. Любарским: «Отделение, которое 
возглавлял Балабай И.В., регулярно 
перевыполняло план по сбору и вы-
возу металлолома. Из вновь прибыв-
ших красноармейцев, не имеющих 
опыта, Балабай И.В. скомплектовал 
группы, успешно справлявшиеся 
с работой и отгрузившие в течение 
1942 года более 1000 вагонов метал-
лолома из Ленинграда».

Молодой техник-лейтенант был 
удостоен медалей «За боевые заслу-

ги» и «За оборону Ленинграда».
В июне 1944 года трофейные 

органы получили задание очистить 
от трофеев и взрывоопасных пред-
метов важнейшие железнодорож-
ные станции и порты, входившие 
в армейские и фронтовые тыловые 
районы. К 17 августа было очищено 
1433 железнодорожные станции и 
уничтожено около 8 млн взрывоо-
пасных снарядов, мин, авиабомб. К 
1 января 1945 года были полностью 
очищены ещё 3574 железнодорож-
ные станции и 12 портов. 

Несмотря на большое отвлече-
ние сил и средств на работы в на-
роднохозяйственных объектах, тро-
фейная служба хорошо справилась 
и с другой своей важнейшей задачей 
– сбором, реализацией и отгруз-
кой вооружения, боевой техники и 
металлолома. Объём этой работы 
в 1944 году значительно возрос по 
сравнению со всеми предыдущими 
периодами. Правительственный 
план по сбору и отгрузке был вы-
полнен по чёрному лому на 126 про-
центов, по цветному – более чем на 
220 процентов. О масштабах эвакуа-
ционной работы трофейной службы 
в 1944 году можно судить по тому, 
что с одним только вооружением 
и металлоломом было отгружено 
130 344 вагона. 

Председатель Трофейного ко-
митета Маршал Советского Союза 
К.Е. Ворошилов писал: «В наступа-
тельных операциях Советской Ар-

мии трофейные части обеспечивали 
своевременный сбор и вывоз тро-
фейного и отечественного вооруже-
ния, боеприпасов, боевой техники, 
занимая своё место в боевых поряд-
ках действующих войск. Трофейные 
части в 1944 году успешно выполни-
ли возложенные на них задачи». 

В 1944 году более трёх с поло-
виной тысяч офицеров, сержантов 
и солдат трофейной службы были 
награждены орденами и медалями. 
Иван Балабай получил орден Крас-
ной Звезды. 

Пришлось технику-лейтенанту 
повоевать и с оружием в руках. В 
составе 42-й армии он участвовал 
в Псковско-Островской и Риж-
ской операциях, в блокаде войск 
группы армий «Север» на Курлянд-
ском полуострове до полной её ка-
питуляции. Войну он закончил в 
должности командира трофейного 
батальона и до 1948 года служил в 

составе Группы советских оккупа-
ционных войск в Германии. 

Иван Балабай поступил в Во-
енно-транспортную академию, ко-
торую окончил с золотой медалью. 
Как одного из лучших специали-
стов Ивана Васильевича направили 
в 1954 году в спецкомандировку в 
Китайскую Народную Республику. 
Затем его ждала служба на самых 
различных должностях.

Характер Балабая, его незауряд-
ный и самобытный военный талант 
со всей полнотой раскрылся, когда 
он возглавлял 21-й Научно-исследо-
вательский институт Министерства 
обороны и Главное автомобильное 
управление Минобороны. Под его 
руководством и при личном участии 
создавалось четвёртое поколение 
автомобильной техники различно-
го назначения, в том числе специ-
альное шасси под ракетную систе-
му «Тополь», семейства колёсных 

и гусеничных машин. Дальнейшее 
развитие получила система авто-
технического обеспечения войск. 
Были разработаны и приняты на 
снабжение комплексные подвиж-
ные средства ремонта военной ав-
томобильной техники, сформиро-
ваны машино- и агрегаторемонтные 
батальоны, ремонтно-восстанови-
тельные полки. Была создана и реа-
лизована система регламентирован-
ного технического обслуживания и 
ремонта автомобильной техники. 
В практику работы должностных 
лиц автомобильной службы были 
внедрены элементы автоматизиро-
ванной системы управления. Под 
руководством генерала Балабая был 
проведён целый комплекс важных 
работ в области совершенствования 
системы автотехнического обеспе-
чения войск и её элементов: разра-
ботаны предложения по улучшению 
организации ремонта и эвакуации 

автомобильной техники, сформиро-
вана система ремонта и эвакуации 
автотракторной техники и снабже-
ния автотракторным имуществом, 
проведены исследования по ис-
пользованию ремонтных средств в 
операциях, разработаны рекоменда-
ции по восстановлению ремонтного 
фонда автотехники.

Практическим результатом ра-
боты Ивана Васильевича Балабая 
стало оснащение войск новейшими 
средствами ремонта автотракторной 
техники и создание перспективных 
подвижных средств ремонта на ос-
нове модульного принципа.

Имея личный боевой опыт, 
Иван Васильевич понимал, что в 
ходе боевых действий при суще-
ствующих средствах поражения не-
избежен массовый выход автомо-
бильной техники из строя: потери 
возрастут по сравнению с операция-
ми Великой Отечественной войны в 

10-12 раз. С учётом того, что основ-
ным источником восполнения пар-
ка автотехники в боевых условиях 
станут подвижные ремонтные ор-
ганы, все усилия были направлены 
на повышение производственных 
возможностей подвижных ремонт-
ных средств. В 1970-1980-е годы 
Балабай все свои силы направил на 
создание подвижных мастерских на 
шасси автомобиля ЗИЛ-131 как ос-
нове комплексных средств ремонта 
автотехники нового поколения. Под 
его руководством с участием кол-
лектива 21-го НИИ Минобороны 
были созданы, испытаны и приня-
ты на серийное производство ком-
плексная автомобильная ремонтная 
мастерская ПАРМ-3М на шасси 
автомобиля ЗИЛ-131, подвижные 
мастерские СРЗ-А, МС-А, МРМ, 
МРС-АТ, МИР-АТ, МЭСП-АТ на 
шасси того же автомобиля, мастер-
ская МРБ на шасси автомобиля 
КрАЗ-257, мастерские МИПП-1, 
МИПП-2, МРТ-3 на автомобиль-
ных прицепах. 

 Иван Васильевич курировал 
разработку разных видов унифици-
рованных подвижных ремонтных 
мастерских и машин для эвакуации 
автотракторной и другой военной 
техники массой до 40 тонн. При 
нём появился ряд модификаций 
мастерских технического обслужи-
вания нового поколения на шасси 
автомобиля КамАЗ-43101: МТО, 
МРС-АМ, МРМ-МЗ, МРП-А, 
МРЭ-А, МЗА, МИР-А. Испыта-
ния этих мастерских в составе до-
работанной ПАРМ-3А показали 
целесообразность постановки их на 
производство и включения в состав 
комплексных подвижных ремонт-
ных средств нового поколения. 

Генерал Балабай непосредствен-
но занимался автотехническим 
обеспечением Ограниченного кон-
тингента советских войск в Афга-
нистане и проблемами ликвидации 
последствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС.

Заслуги генерал-полковника 
Ивана Васильевича Балабая в деле 
укрепления обороноспособности 
нашей Родины были отмечены мно-
гими наградами, а его дело сегодня 
продолжает коллектив ФГБУ «21-й 
Научно-исследовательский испы-
тательный институт военной авто-
мобильной техники Министерства 
обороны РФ», работающий под 
руководством Главного автоброне-
танкового управления Минобороны 
России.
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Под руководством генерала Балабая был 
проведён целый комплекс важных работ 
в области совершенствования системы 
автотехнического обеспечения войск

 

    –  
Именно такой сложилась служба для Ивана Балабая

Началась подписка на газету «Красная звезда» на первое полугодие 
2021 года. Подписку осуществляют агентства «Роспечать» (каталог «Га-
зеты. Журналы») и АРЗИ (Объединённый каталог «Пресса России»). 

Подписные индексы: 50058 (по Российской Федерации), 25777 
(по СНГ) и 19350 (для ветеранов). Онлайн-подписка по интернет-ката-
логам: https://www.pressa-rf.ru/ и https://www.akc.ru/.
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Следующий номер «Красной звезды» выйдет 6 ноября

7 декабря 2020 года в 15.00 в здании ад-
министрации Бобровского муниципально-
го района Воронежской области по адресу: 
397700 Воронежская область, г. Бобров, ул. 
Кирова, 32а, 2 этаж, малый зал заседаний, 
состоятся общественные обсуждения (в 
форме слушаний) с гражданами и обще-
ственными организациями по объектам 
государственной экологической эксперти-
зы – проектам технической документации, 
включая ТЗ и проекты материалов ОВОС, 
на препараты:

Удобрение азотное стабилизированное 
Нео-N46; Карбамидосульфат марки 40:6 и 
34:12 – регистрант АО «ОХК «УРАЛХИМ» 
(123112 Россия, г. Москва, наб. Преснен-
ская, д.6, стр.2);

Рекрут, КС (400 г/л ципроконазола); 
Клопэфир, КЭ (410 г/л 2,4-Д кислоты+40 
г/л клопиралида (2-этилгексиловые эфи-
ры)); Элант, КЭ (564 г/л 2,4-Д кислоты 
(2-этилгексиловый эфир)) – регистранты 
ООО «Сибагрохим» (630108 Новосибирская 
обл., г. Новосибирск, ул. Станционная, 
32, корп. 13, офис 110), ООО «Форвард» 
(630008 г. Новосибирск, ул. Бориса Богат-
кова, 63/2, офис 301).

Цель общественных обсуждений 
(слушаний) – для последующей государ-

ственной регистрации препаратов. Ука-
занные выше препараты будут исполь-
зоваться на всей территории Российской 
Федерации. 

Сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 5.11.2020-5.12.2020.

Материалы проекта технической доку-
ментации, включая ТЗ и материалы ОВОС, 
на препараты доступны для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений за-
интересованных лиц с 5 ноября 2020 года 
по адресу: 397700 Воронежская область, г. 
Бобров, ул. Красная Печать, д. 16-а, тел.: 
+7 (495) 150-29-58, e-mail: office@ag-pl.ru. 
Замечания и предложения от граждан и 
общественных организаций по проектам 
технической документации принимаются 
в письменном виде с 5 ноября 2020 года по 
5 декабря 2020 года с 10.00 до 17.00 по адре-
су: 397700 Воронежская область, г. Бобров, 
ул. Красная Печать, д. 16-а.

Разработчик проектной документации – 
ООО «Агентство Плодородия» (109428 г. Мо-
сква, Рязанский пр-т., д.22, корп.2, комн.38).

Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: администра-
ция Бобровского муниципального района 
Воронежской области совместно с ООО 
«Агентство Плодородия».

СООБЩЕНИЯ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

9 декабря 2020 года в 14.00 в здании ад-
министрации Селивановского района Вла-
димирской области по адресу: 602331 Вла-
димирская область, Селивановский район, 
пос. Красная Горбатка, ул. Красноармей-
ская д.12, первый этаж, зал № 1, состоятся 
общественные обсуждения (в форме слу-
шаний) с гражданами и общественными 
организациями по объектам государствен-
ной экологической экспертизы – проектам 
технической документации, включая ТЗ и 
проекты материалов ОВОС, на препараты:

МатринБио, ВР (5 г/л матрина); КО-
ЛОСАЛЬ Про, КМЭ (300 г/л пропиконазо-
ла + 200 г/л тебуконазола); МОЛЕТОКС, 
КЭ (50 г/л эсфенвалерата); ФУЛТАЙМ, 
МД (75 г/л мезотриона + 37,5 никосуль-
фурона + 17,5 пиклорама); КЛЕЙМОР, 
СК (200 г/л флудиоксонила); МАМБА, КЭ 
(150 г/л альфа-циперметрина); ТАБУ, ВСК 
(500 г/л имидаклоприда); СЭМПАЙ, КЭ 
(50 г/л эсфенвалерата) – регистрант АО 
«Фирма «Август» (142432 Московская обл., 
г. Черноголовка, ул. Центральная, д. 20А);

Бенито, ККР (300 г/л бентазона); 
Скарлет, МЭ (100 г/л имазалила + 60 г/л 
тебуконазола); Карачар, КЭ (50 г/л лямб-
да-цигалотрина); Ристайл, МД (190 г/л 
цигалофоп-бутила + 50 г/л биспирибак 
натрия); Репер Трио, МД (267 г/л клопи-
ралида (сложный 2-этилгексиловый эфир) 
+ 80 г/л пиклорама + 17 г/л аминопирали-
да); Гиббера, ВР (10 г/л гиббереллиновых 
кислот А4, А7); Дакфосал, ТАБ (570 г/
кг алюминия фосфида) – регистрант АО 
«Щёлково Агрохим» (141101 г. Щёлково, 

Московская обл., Заводская 2, корп. 142, 
ком. 204).

Цель общественных обсуждений (слу-
шаний) – для последующей государствен-
ной регистрации препаратов. Указанные 
выше препараты будут использоваться на 
всей территории Российской Федерации. 

Сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 7.11.2020-7.12.2020.

 Материалы проектов технической 
документации, включая ТЗ и материалы 
ОВОС, на препараты доступны для рас-
смотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений заинтересованных лиц с 7 ноября 
2020 года по адресу: 602331 Владимир-
ская область, Селивановский район, пос. 
Красная Горбатка, ул. Красноармейская 
д.12, тел.: 8-916-517-77-66, e-mail: info.
ekoproekt@yandex.ru. Замечания и предло-
жения от граждан и общественных органи-
заций по проектам технической докумен-
тации принимаются в письменном виде с 
7 ноября 2020 года по 7 декабря 2020 года 
с понедельника по пятницу, с 8.00 до 17.00, 
перерыв на обед с 12.00 до 13.00, по адре-
су: 602331 Владимирская область, Селива-
новский район, пос. Красная Горбатка, ул. 
Красноармейская, д.12.

Разработчик проектной документации 
– ООО «ЭКОПРОЕКТ» (107023 г. Москва, 
ул. Измайловский Вал, 30, эт. 1, комн. 3).

Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: администра-
ция Селивановского района Владимир-
ской области совместно с ООО «ЭКОПРО-
ЕКТ».

Виктория АНДРЕЙЧУК 

В коллекции собраны более 250 ав-
торских работ, многие из которых 
– в единственном экземпляре, от 
скульпторов-миниатюристов из 
России, Китая и Чехии. Выставка 
миниатюр проходит в Музее во-
енной формы Российского военно-
исторического общества.

Основу выставочного проекта 
составляет коллекция миниатюр, 
которая наглядно демонстрирует 
эволюцию военной формы русской 
армии с XVIII по XXI век. Среди 
представленных экспонатов есть 
уникальные миниатюры, посвя-
щённые женщинам-воинам, зна-
менитые серии «Воины России», 
которые представил Клуб воена-
чальников Российской Федерации. 

В рамках выставки презенто-
вана серия «Правители России», 
украшением которой стала миниа-
тюра коронационной кареты Ека-
терины I. Отдельно представлена 
коллекция космической тематики. 
Особое место в экспозиции заня-
ли работы, посвящённые периоду 
Великой Отечественной войны, 
каждая из которых выполнена не 
просто мастерски, но и историче-
ски достоверно.

Миниатюры по-своему уни-
кальны: в процессе работы каж-
дая фигурка лепится скульптором, 
формуется, отливается ограни-

ченным тиражом, а некоторые 
экспонаты остаются в единствен-
ном экземпляре. Расписываются 
они вручную, а художественная 
роспись поражает детальностью 
проработки. На работах мож-
но заметить сложные узоры, на-
пример богатую отделку шубы 
Екатерины I, орнамент на её каре-
те, и даже различить пуговицы на 
мундирах солдат. 

Собранная коллекция – ре-
зультат кропотливого труда луч-
ших скульпторов-миниатюристов 
мирового уровня. На выставке 
представлено более 250 авторских 
работ от мастеров из России, а 
также Китая и Чехии. Среди име-
нитых участников выставки сек-
ция военно-исторической мини-
атюры Московского отделения 
РВИО под руководством Юрия 
Алексеева, санкт-петербургская 
студия «Балтийская коллекция 
солдатиков» Андрея Калинина, 
московская художественная сту-
дия «Оловянный парад» Алексан-
дра Отрошенко, студия Дмитрия 
Караманова Chronos miniatures 
(г. Подольск), студия Lerchik ху-
дожника-миниатюриста Юди-
на Чжао (KHP, г. Чэнду), студии 
2dreamers  (Чехия) и EK Castings 
(г. Екатеринбург) под руководством 
Эдуарда Касинцева и другие.

Тематическая выставка в Му-
зее военной формы продлится до 
22 ноября 2020 года.

Руководство центрального 
аппарата материально-техниче-
ского обеспечения Вооружённых 
Сил РФ и Централь-
ный совет ветеранов 
Тыла Вооружённых 
Сил с глубоким при-
скорбием извещают, 
что 30 октября 2020 
года после тяжёлой 
болезни на 73-м году 
жизни скончался гене-
рал-майор в отставке 
ПЕТРУШЕЧКИН Ви-
талий Степанович. 

Вся его жизнь была 
посвящена беззавет-
ному служению Родине. В Во-
оружённых Силах – с 1966 года. 
Окончил Каменец-Подольское 
военно-инженерное командное 
училище в 1969 году, Военную 
академию тыла и транспорта в 
1978 году, Военную академию Ге-
нерального штаба в 1990 году.

В 1978–1988 годах – замести-
тель командира полка и дивизии 

по тылу, в 1990–1992 годах – заме-
ститель командующего армией по 
тылу – начальник тыла 11-й гвар-
дейской армии, в 1992–1997 годах 
– начальник управления кадров 
Тыла Вооружённых Сил. 

Виталий Степано-
вич служил образцом 
выполнения служеб-
ного долга, отличался 
высокой культурой и 
пользовался заслужен-
ным авторитетом в 
войсках, был требова-
тельным и заботливым 
начальником. 

Награждён орде-
нами «За военные за-
слуги» и «За службу 
Родине в Вооружён-

ных Силах СССР» III степени, 
медалью «За боевые заслуги», а 
также многими другими меда-
лями.

Светлая память о прекрас-
ном человеке, верном сыне 
России генерал-майоре Петру-
шечкине Виталии Степановиче 
навсегда сохранится в наших 
сердцах.

В.С. ПЕТРУШЕЧКИН

Командование Военной ака-
демии воздушно-космической 
обороны имени Маршала Со-
ветского Союза Г.К. Жукова 
(г. Тверь) с глубоким прискорби-
ем сообщает, что 31 октября на 
74-м году жизни по-
сле продолжительной 
болезни скончался ге-
нерал-лейтенант в от-
ставке БАРВИНЕНКО 
Владимир Васильевич, 
выпускник Энгель-
сского радиотехниче-
ского училища войск 
ПВО страны. 

В.В. Барвиненко 
проходил службу на 
различных должно-
стях в войсках ПВО. 
С 1982 года и до последних дней 
жизни служебная и научная де-
ятельность Владимира Василье-
вича была связана с кафедрой 
оперативного искусства Воен-
ной командной академии ПВО 

(впоследствии – Военной ака-
демии воздушно-космической 
обороны). Особенно значимым 
оказался его научный вклад в 
разработку теории стратеги-
ческих действий войск ПВО: 
стратегической операции по 
отражению воздушно-косми-
ческого нападения противника 

и противовоздушной 
операции на ТВД. 

После защиты док-
торской диссертации 
в 1992 году был на-
значен заместителем 
начальника академии 
по учебной и научной 
работе. На этой долж-
ности раскрылся его 
талант как крупного 
организатора научно-
исследовательской ра-
боты в вузе. 

Академия и научное сообще-
ство скорбят в связи с безвре-
менной кончиной Владимира 
Васильевича Барвиненко и вы-
ражают соболезнование его род-
ным и близким.  

В.В. БАРВИНЕНКО

   
Музей военной формы представил новую экспозицию


